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База сданных
Насколько достоверна утечка сведений из Пентагона

Андрей Фролов, Алексей Рамм

У течка якобы секретных американ-
ских документов, посвящённых 

в том числе конфликту на Украине, 
может быть спланированной акцией 
по дезинформации. Часть документов 
явно подлинная, но некоторые недо-
стоверны и имеют признаки подло-
га — к такому выводу можно прийти 
в результате анализа содержащихся 
в них сведений, сообщили источники 
«Известий». Есть и откровенные фей-
ки — в частности, информация о под-
готовке к поставкам боеприпасов 
из Египта в Россию. В кампанию по де-
зинформации, чтобы убедить в под-
линности опубликованных докумен-
тов, может укладываться и арест 
вечером 13 апреля подозреваемого 
в утечке военнослужащего Нацгвар-

дии США Джека Тейшейры. К каким 
выводам можно прийти по анали-
зу опубликованных документов и ка-
кие существуют версии их появления — 
в материале «Известий».

Анализ секретных документов Пен-
тагона, появившихся в интернете, по-
казывает, что часть из них подлинная, 
но в то же время наиболее важные име-
ют явные признаки подлога, сообщи-
ли источники «Известий». В частности, 
по словам собеседников издания, сведе-
ния о якобы планировавшейся переда-
че Египтом 40 тыс. ракет России не соот-
ветствуют действительности. Причём 
формулировка, с которой эта информа-
ция подана в документах, размещённых 
в интернете, говорит именно о предна-
меренной дезинформации, а не об от-
сутствии у их составителей 
достоверных данных.
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Производство труда
Спрос на рабочие специальности превзошёл потребность в айтишниках

Анна Каледина

В вакансиях с большими доходами ли-
дируют производственники — причём 

и по спросу, и по зарплатам, отмечается 
в аналитической записке Минтруда, с ко-
торой ознакомились «Известия». В матери-
алах ведомства указывается: в базе порта-
ла «Работа России» представлено 1,9 тыс. 
позиций с зарплатой свыше 200 тыс. руб-
лей в промышленной сфере, это в десять 
раз больше, чем аналогичных предложе-
ний для IT-специалистов. Рабочие спе-
циальности — набирающий силу тренд 
на рынке труда, ведь производственный 
сектор на фоне импортозамещения оста-
ётся драйвером занятости. Эксперты под-
тверждают: новые реалии требуют новых 
специалистов, о чём стоит подумать вы-
пускникам школ при выборе профессии.

В системе центров занятости сейчас 
представлено 1,6 млн свободных пози-
ций, из них в промышленности, произ-
водстве и сельском хозяйстве — более 
560 тыс., указывается в аналитической 
записке Минтруда. Ведомство изучило 
вакансии в преддверии всероссийской 
ярмарки трудоустройства «Работа Рос-
сии. Время возможностей». Места в сфе-
рах промышленности и производства 
стали лидерами по количеству высоко-
оплачиваемых предложений. На базе 
портала «Работа России» представле-
но 1,9 тыс. позиций с зарплатой свыше 
200 тыс. рублей в промышленно-произ-
водственной сфере. При этом в сфере 
услуг — 197, в строительстве — 513, в IT — 
178 таких предложений.

Как отмечается в документе мини-
стерства, важно учитывать специфику 
размещения вакансий на портале — туда 
вносятся те позиции, которые действи-
тельно есть у компании на те-
кущий момент. 

Код следствия
В деле о теракте в Петербурге появились  
новые фигуранты

Яна Штурма, Наталья Смирнова

В деле о теракте, в результате которо-
го погиб военный блогер Владлен 

Татарский, появились два новых фи-
гуранта. Один из них — член «украин-
ской диверсионно-террористической 
группы» Юрий Денисов, установила 
Федеральная служба безопасности. 
По версии силовиков, он вёл наблю-
дение за военкором и переслал не-
посредственной исполнительнице 
преступления Дарье Треповой бюст 
со взрывным устройством. Кроме того, 
из свидетелей в подозреваемые пере-
вели владельца квартиры, где после 
совершения теракта скрывалась Тре-
пова. Его обвиняют в несообщении 
о преступлении. Организаторами те-
ракта ФСБ назвала «спецслужбы Укра-
ины и их агентуру». Кто и как вёл Дарью 
Трепову к преступлению — в материа-
ле «Известий».

ФСБ России установила личность 
соучастника теракта в кафе в Санкт-
Петербурге, в результате которого по-
гиб военный блогер Владлен Татар-
ский. Новым фигурантом дела стал 
гражданин Украины Юрий Денисов, 
сообщили 13 апреля в Центре обще-
ственных связей Федеральной служ-
бы безопасности.

По версии следствия, именно Дени-
сов через сервис экспресс-доставки 
и посредника передал исполнительни-
це теракта Дарье Треповой гипсовый 

бюст со взрывчаткой внутри. 2 апреля 
во время творческого вечера девушка 
подарила эту статуэтку Татарскому, 
а несколько минут спустя в ней сдето-
нировало взрывное устройство.

Подозреваемый прибыл в Москву 
из Киева через территорию Латвии 
в феврале 2023 года, уточнили в ведом-
стве. Он собирал сведения об образе 
жизни Татарского, изучал места, в ко-
торых бывал блогер. Для этого он снял 
квартиру рядом с его домом, купил ав-
томобиль. После теракта он вылетел 
из России транзитом через Армению 
в Турцию.

«Инициирована процедура его объ-
явления в международный розыск», — 
заявили в ФСБ.

Организаторами теракта в ФСБ счи-
тают «спецслужбы Украины и их аген-
туру, в том числе из среды скрыва-
ющихся за рубежом российских 
оппозиционеров».

Ещё одним фигурантом по делу 
стал Дмитрий Касинцев — владелец 
квартиры, где Дарья Трепова укрыва-
лась после взрыва. Источник «Извес-
тий» в правоохранительных органах 
сообщил, что статус мужчины изме-
нили со свидетеля на подозреваемо-
го, предъявив ему обвинение по ст. 
205.6 УК РФ («Несообщение о престу-
плении»).

Как считает следствие, Касин-
цев узнал о причастности Треповой 
к взрыву ещё до того, как она ока-
залась у него в квартире. Несмотря 
на это, он впустил её и укрывал, не со-
общив правоохранительным органам. 
Обвиняемого отправили 
под домашний арест.

Смотри куда платишь
За дипфейки предлагают наказывать по УК

Наталья Башлыкова, Наталья Ильина

В России хотят ввести уголовное наказа-
ние за дипфейки при финансовом мо-

шенничестве с помощью подмены голоса 
или изображения человека. Как выясни-
ли «Известия», такой законопроект будет 
внесён в Госдуму в весеннюю сессию. Его 
поддерживают в комитетах по информа-
ционной и по экономической политике. 
В российских банках намерены создать 
свою систему защиты. По мнению экспер-
тов, вопрос регулирования использова-
ния дипфейков просто необходим.

Фракция ЛДПР готовит к внесению 
в Госдуму законопроекта, который пред-
полагает введение уголовной ответ-
ственности за использование техноло-
гии дипфейков в мошеннических целях. 
Речь идёт о поправках в ст. 63 («Обстоя-
тельства, отягчающие наказание»), ст. 
159 («Мошенничество»), ст. 158 («Кража»), 
ст. 163 («Вымогательство»), ст. 160 («При-
своение или растрата чужого имуще-
ства») УК РФ.

— Мы предлагаем добавить к отягча-
ющим обстоятельствам использование 
технологии дипфейков, то есть подмены 

лица и голоса на фото, видео или во вре-
мя виртуального общения в интернете. 
Это даёт право вынести максимальное 
наказание по видам преступлений, ко-
торых оно касается, — пояснил «Извес-
тиям» один из авторов законопроекта, 
зампред фракции ЛДПР Ярослав Нилов.

Он добавил, что, например, по статье 
«Мошенничество» виновному будет гро-
зить лишение свободы до пяти лет или 
штраф, «Кража» — до двух лет, «Вымога-
тельство» — до четырёх лет, «Присвоение 
или растрата чужого имуще-
ства» — до двух лет.

МНЕНИЯ
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Код следствия
A О причастности к делу ино-

странных кураторов гово-
рит тот факт, что доставка посыл-
ки со взрывчаткой осуществлялась 
между городами и странами удалён-
но, сообщал ранее другой источник 
«Известий». По его данным, статуэт-
ку доставили в Петербург из Москвы. 
А в столицу она попала из-за грани-
цы. Треповой бюст передали удалён-
но, предварительно сообщив по теле-
фону, где его забрать.

— Именно эти факты говорят 
в пользу участия в деле о теракте 
иностранных кураторов и связан-
ных с иностранными спецслужбами 
IT-специалистов, руками которых ве-
лась почти вся координация престу-
пления, — отметил собеседник изда-
ния.

Трепова решилась на теракт, по-
скольку была сторонницей «идео-
логии Навального» и вдохновлялась 
призывами к подрывной деятельно-
сти, исходящими от руководителей 
Фонда борьбы с коррупцией (признан 
экстремистской организацией и за-
прещён в РФ), заявили в ФСБ.

«Руководителями экстремистской 
организации “Фонд борьбы с корруп-
цией” Леонидом Волковым* и Иваном 
Ждановым* после начала специаль-

ной военной операции неоднократ-
но заявлялось о необходимости веде-
ния подрывной деятельности в России 
с целью изменения конституционного 
строя РФ “любыми доступными спосо-
бами”», — говорится в сообщении ве-
домства.

Ранее Национальный антитер-
рористический комитет тоже на-

звал Трепову активной сторонни-
цей ФБК.

Большую роль в вовлечении Да-
рьи Треповой в преступление мог-
ла сыграть иностранная агентурная 
сеть, отметил в беседе с «Известиями» 
руководитель Ассоциации профсою-
зов правоохранительных органов РФ, 
ветеран спецслужб Алексей Лобарев.

— Сотрудник спецслужб иностран-
ного государства ищет себе агента 
и выясняет его слабые места. Обыч-
но это малограмотные люди, которые 
или чего-то опасаются, или настрое-
ны против идеологии своего государ-
ства, — считает он.

Алексей Лобарев предположил, что 
сотрудники ФБК могут помогать та-
ким агентам иностранных спецслужб 
по разным направлениям: «что-то рас-
сказать, что-то показать, объяснить, 
проконсультировать, представить 
какие-то закрытые документы».

— Завербованным они предлагают 
содействовать в совершении престу-
плений. Таких легко обмануть, под-
купить деньгами или предложениями 
перевезти за границу. В случае с под-
рывом Владлена Татарского члены 
ФБК могли способствовать престу-
плению в качестве стороны, которая 
помогала его организаторам, — пола-
гает Алексей Лобарев.

На территории России могут 
подпольно действовать различные 
по форме и структуре организации, 
которые содействуют агентурной 
сети, существуют они благодаря по-
мощи со стороны западных спец-
служб, убеждён эксперт.

*Признаны в России иноагентами.
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Ломать копии
Роскомнадзор заблокировал почти 3,5 тыс. зеркал 
сайтов иноагентов

Алёна Нефёдова, Валерий Кодачигов

И ностранные СМИ и иноагенты ак-
тивно создают зеркала сайтов ради 

сохранения своего влияния на россий-
скую аудиторию: только у признанно-
го иноагентом «Радио Свободы» было 
выявлено и заблокировано около 3 тыс. 
таких копий, сообщили «Известиям» 
в пресс-службе Роскомнадзора. Там 
отмечают: антироссийские ресурсы 
в среднем создают новый зеркальный 
сайт один раз в сутки. Однако сейчас 
от момента их выявления до блокиров-
ки проходит всего около трёх часов. 
В Госдуме добавили, что борьба с та-
кими зеркалами в России становится 
эффективнее.

Информационные ресурсы и сайты 
с противоправным контентом, несмо-
тря на существующие для них ограни-
чения на территории РФ, продолжают 
попытки удержать долю российских 
пользователей: ради этого, по инфор-
мации Роскомнадзора, они не только 
призывают использовать VPN-сервисы 
для обхода блокировок, но и вовсе соз-
дают копии своих сайтов.

— Для сохранения своего влияния 
на российскую аудиторию владельцы 
ресурсов на системной основе создают 
зеркала сайтов, а ссылки на них публи-
куют на своих страницах в зарубежных 
социальных сетях, — пояснили «Извес-
тиям» в надзорном ведомстве.

Только у проектов «Радио Свобо-
ды», которое внесено Минюстом РФ 
в реестр СМИ-иноагентов, Роском-
надзор уже заблокировал примерно 
3 тыс. зеркал (в эту цифру входят копии 
разных сайтов сети «Радио Свободы» — 
«Голос Америки», «Настоящее время», 
«Сибирь.Реалии», также включённые 
в реестр СМИ-иноагентов). В ведом-
стве напомнили, что сама организа-
ция напрямую финансируется прави-
тельством США.

— Заблокировано порядка 100 зер-
кал «Русской службы BBC», финансиру-
емой правительством Великобритании, 
и 40 ресурсов немецкого правитель-
ственного СМИ Deutsche Welle, — уточ-
нили в ведомстве. — Также часто бло-
кировались зеркала информационных 
ресурсов: «Медиазона» — 127 раз, «Важ-
ные истории» — 56, «Бумага» — 41, «Агент-
ство.Медиа»  — 89, The Insider  — 25, 
Meduza — 10 (ресурсы перечисленных 
СМИ включены в реестр иноагентов или 
доступ к ним заблокирован по требова-
нию Генпрокуратуры).

Сейчас с момента выявления такого 
зеркального сайта до его блокировки 
Роскомнадзором проходит около трёх 
часов, добавили в службе.

Кроме того, одной из основных ка-
тегорий ресурсов, распространяющих 
антироссийские материалы, продол-
жают оставаться пиратские видео-
сервисы, создание и популяризация 
которых в России ведётся с террито-
рии Украины, констатировали в над-
зорном ведомстве. В пресс-службе Ро-
скомнадзора напомнили: с 24 февраля 
2022 года было заблокировано более 

4,2 тыс. пиратских интернет-ресурсов, 
распространяющих рекламные банне-
ры с фейковыми материалами о специ-
альной военной операции.

Статистика эффективности борьбы 
с зеркальными сайтами планомерно 
улучшается, отметил глава комитета 
Госдумы по информационной поли-
тике, информационным технологиям 
и связи Александр Хинштейн. Поли-
тик констатировал: сегодня существу-
ет вся законодательная база для бло-
кировки подобных ресурсов.

— Мы живём в условиях информа-
ционной войны против нашей стра-
ны. Причём попытки воздействовать 
на настроения людей, распростра-
нение фейков, информации, способ-
ной посеять панику, могут принести 
не меньший урон, чем действия на ре-
альном поле боя. Именно поэтому осо-
бое значение имеет работа по опера-
тивному выявлению и блокировке 
ресурсов с противоправным контен-
том, — сказал он «Известиям».

Первые зеркала появились ещё 
на заре интернета: они создавались для 
того, чтобы пользователь, ошибившись 
в написании названия сайта на два-три 
знака, всё же попадал по нужному адре-
су, объяснил директор Ассоциации про-
фессиональных пользователей соцсе-
тей и мессенджеров Владимир Зыков. 
Со временем копии стали делать для об-
хода блокировок сайтов. Ресурсов, ра-
ботающих на российскую аудиторию, 
это коснулось примерно десять лет на-
зад, когда в РФ появились первые рее-
стры противоправного контента, рас-
сказал эксперт.

— Зеркало возникает, когда сайт, 
не меняя местонахождения, меняет 
URL, то есть название, которое вы вво-
дите в адресной строке браузера. При 
этом старый адрес тоже работает. 
В пример можно привести rutracker.
org и rutracker.com, ранее заблокиро-
ванный Роскомнадзором: домены у них 
разные, а содержимое абсолютно одно 
и то же, — пояснил «Известиям» Влади-
мир Зыков.

Однако блокировка сайтов с про-
тивоправным контентом осложняет-
ся тем, что зачастую они делят сервер 
«с абсолютно законопослушными ре-
сурсами», доступ к которым не должен 
прекращаться, сказал руководитель 
департамента информационно-анали-
тических исследований T.Hunter Игорь 
Бедеров. По его словам, стоит исполь-
зовать новые способы, позволяющие, 
к примеру, блокировать отдельные 
Telegram-каналы, не ограничивая до-
ступа ко всему мессенджеру.

В среднем крупные антироссий-
ские ресурсы раз в сутки создают но-
вое зеркало, добавили в пресс-службе 
Роскомнадзора. Для этого преиму-
щественно используются хостинги, 
принадлежащие американским IT-
компаниям CloudFlare, Amazon, Google, 
которые не реагируют на требования 
надзорного ведомства и не удаляют 
запрещённые материалы, заключили 
в ведомстве.

Накануне Пасхи

Олег Карпович

Проректор Дипакадемии МИД России

Д ля православных христиан Страст-
ная седмица — особое время, пери-

од молитв и усердного поста в ожидании 
Пасхи. Тем тяжелее многим верующим 
людям видеть в эти дни новости, прихо-
дящие с Украины. Нападения на священ-
ников и прихожан, «коридоры позора», 
выстраиваемые новыми хунвейбина-
ми у входов в храмы, штурмы соборов 
с осквернением священных символов — 

все эти и многие другие проявления вак-
ханалии, развёрнутой режимом Зелен-
ского, говорят сами за себя.

Весьма красноречиво и молча-
ние западных кураторов неонацист-
ского правительства Незалежной, по-
такающих попранию прав простых 
украинцев и духовенства на свободу 
вероисповедания. Курс Киева на унич-
тожение Украинской православной 
церкви, вероятно, перешёл в необра-
тимую стадию. Опьянённые вседоз-
воленностью и ненавистью ко всему 
русскому власти Украины полны ре-
шимости провести, как выразился 
сам Зеленский (а он, как известно, ате-
ист), «духовную революцию», то есть 
уничтожить религиозный фунда-
мент единения славянских народов. 
И, судя по всему, в этой деятельности 
все средства хороши. Позаимствовав 
самые изощрённые практики боеви-
ков НСДАП, Киев стремится к оконча-
тельному и бесповоротному решению 
«церковного вопроса».

Особенность запущенной под яв-
ным руководством США комбина-
ции — создание особого симулякра, 

своего рода обновленцев — так назы-
ваемой ПЦУ. Де-факто секта ультрана-
ционалистов, восхваляющая нацист-
ских преступников времён Великой 
Отечественной, должна легитимиро-
вать в глазах международной обще-
ственности антихристианскую по-
литику украинских лидеров. Именно 
её формирование, осуществлённое 
с подачи бывшего президента — оли-
гарха Порошенко по всем лекалам по-
литтехнологий, с самого начала было 
нацелено на захват одного из симво-
лов Русского мира — Киево-Печер-
ской лавры, который националисты 
и пытаются осуществить в эти дни. 
Неудивительно, что в мировом ин-
формационном пространстве воз-
никла некоторая путаница. Пытаясь 
заменить истинных православных са-
мозванцами, Киев усердно, по свое-
му плутовскому обыкновению мани-
пулирует невежеством большинства 
зарубежных наблюдателей, упускаю-
щих суть происходящего.

Суть эта между тем проста. 
На Украине реализуется сценарий, 
который заготовлен для всего пост-

советского пространства, как и для 
других непокорных регионов мира, 
например для Балкан. Западные ку-
раторы не остановятся ни перед чем 
ради разрушения ценностного укла-
да, образа жизни и духовного мира 
тех народов, которые всё ещё сопро-
тивляются внедрению агрессивно-
либеральной идеологии в свои умы 
и сердца. Именно понимание подоб-
ной перспективы мотивировало нас 
начать специальную военную опера-
цию. Конечно, православие пережива-
ло немало страшных гонений — и ис-
тинно верующим Украины остаётся 
лишь молиться, как завещал Спаси-
тель, за вразумление ненавидящих их. 
Но всё же они должны понимать: прак-
тическая помощь тоже идёт. Мы не до-
пустим издевательства над нашими 
святынями и единоверцами, не оста-
вим в беде страдающих за веру. Про-
исходящие события не могут не укре-
плять нас в убеждении: специальная 
военная операция была единственно 
верным сценарием борьбы за интере-
сы России. И этот сценарий будет по-
следовательно воплощён в жизнь.

МНЕНИЕ

Дмитрий Касинцев, скрывавший в своей квартире Дарью Трепову, отправлен 
судом Петербурга под домашний арест

Мутко предложил поддержать спрос 
на квартиры большой площади

« Дом.РФ» предлагает правительству изучить меры поддержки спроса на кварти-
ры большой площади, чтобы структура предложения в новостройках соответ-

ствовала потребностям граждан с двумя и более детьми. Об этом стало известно 
по итогам встречи Владимира Путина с гендиректором финансового институ-
та Виталием Мутко, состоявшейся 13 апреля. Также они обсудили перспективы 
введения льгот на приобретение жилья во вторичке и распространение систе-
мы эскроу-счетов.

  Владимир Путин обратил внимание на меры поддержки рождаемости. Раз-
личные виды льготной ипотеки, по его мнению, имеют значение в решении де-
мографических вопросов. Виталий Мутко подчеркнул: меры поддержки помог-
ли не только гражданам, но и рынку — благодаря этому «не так резко сузился 
спрос». В прошлом году, по его словам, девять из десяти жилищных кредитов 
на рынке новостроек были выданы по льготным программам с господдержкой.

   Сейчас растут темпы выдачи семейной ипотеки, отметил Виталий Мутко. 
В прошлом году программа была распространена на тех, у кого есть два несо-
вершеннолетних ребёнка. В результате «70-процентный рост семейной ипоте-
ки, она уже догоняет льготную ипотеку — 160 тыс. было выдано», сообщил ген-
директор «Дом.РФ».

  Впрочем, при растущем интересе к ипотеке семей с детьми структура стро-
ящегося в России жилья не соответствует запросу, заметил Виталий Мут-
ко. Сейчас 53% вводимой недвижимости — это однокомнатные и малогабарит-
ные квартиры. Он предложил правительству изучить меры поддержки спроса 
на квартиры большой площади, чтобы структура предложения в новостройках 
соответствовала потребностям граждан с двумя и более детьми. «Хотя бы, если 
семья берёт большую квартиру, на один-два пункта можно было бы субсидиро-
вать ипотечную ставку», — сказал глава «Дом.РФ».

  Президент также затронул вопрос льготного приобретения квартир на вто-
ричном рынке. Это, по его мнению, может положительно отразиться и на стро-
ительной отрасли. Виталий Мутко добавил, что цены на этом рынке ниже, чем 
на первичном. «Всё равно это будет подталкивать строительство», — сказал Вла-
димир Путин.

  Гендиректор «Дом.РФ» также рассказал о популярности ипотеки на индиви-
дуальное жилищное строительство. По итогам 2022 года количество выданных 
кредитов такого типа выросло почти в три раза — до 33 тыс. По мнению Мутко, 
у этих займов есть перспективы. Сейчас в кредит строится только каждый деся-
тый частный дом, но к 2026–2028 годам так будет возводиться каждый второй.

  Оценивая в целом рынок первичной недвижимости, Виталий Мутко уточнил: 
доля проектов с эскроу-счетами достигла 90%. Суть таких сделок заключается 
в том, что покупатель не передаёт деньги за квартиру напрямую продавцу, а пе-
реводит их на счёт, к которому у застройщика нет доступа, пока объект не сдан.

Андрей Фёдоров, Алексей Рамм, 
Богдан Степовой

У краинское командование отводит 
свои силы в западные кварталы Ар-

тёмовска, чтобы удержать их, а также 
последние пути снабжения и избежать 
окружения гарнизона. Такой манёвр 
даётся с большим трудом — все дей-
ствия, особенно на трассах вне горо-
да, сковываются активной работой 
российских десантников и бойцов 
добровольческого корпуса. Одно-
временно отражаются попытки про-
тивника деблокировать свою группи-
ровку. В ближайшее время мы увидим 
«агонию артёмовского гарнизона», уве-
рены эксперты. Тем временем в райо-
не Кременной в ЛНР наши войска тес-
нят противника, не останавливаясь 
ни на минуту. Корреспонденты «Извес-
тий» стали свидетелями ночной охоты 
российских подразделений на украин-
ских боевиков.

�� В РАЙОНАХ, КВАРТАЛАХ

В Минобороны России 13 апреля 
рассказали подробности боёв по-
следних дней на донецком направ-
лении. Штурмовые отряды ЧВК «Ваг-
нер» продолжали боевые действия 
высокой интенсивности по вытес-
нению противника из центральных 
кварталов Артёмовска. Воздушно-
десантные войска оказывают под-
держку штурмовикам на флангах, 
блокируя переброску резервов ВФУ 
в город и лишая возможности отсту-
пления.

Авиационными, ракетными удара-
ми, а также огнём артиллерии Южной 
группировки войск были поражены 
скопления живой силы и техники ВФУ 
в районах населённых пунктов Кали-
новка, Николаевка и Ступочки в ДНР.

За прошедшие сутки в интересах 
атакующей группировки в районе 
Артёмовска самолётами ВКС совер-
шено 12 вылетов, ракетными войска-
ми и артиллерией выполнено 57 огне-
вых задач.

По словам источников «Известий», 
знакомых с ситуацией, сейчас украин-
ское командование оттягивает свои 
войска в западную часть Артёмовска, 
чтобы удержать её, а также последние 
маршруты снабжения группировки 
и не допустить её полного окружения.

Противнику такие перемещения 
даются с большим трудом, так как 
все действия вне города на маршру-
тах снабжения сковываются актив-
ной работой российских десантников 
и бойцов добровольческого корпуса, 
отметили источники «Известий».

Выпускать украинские подраз-
деления из города никто просто так 
не будет, рассказал «Известиям» воен-
ный эксперт Василий Дандыкин.

— Сейчас наши войска старают-
ся окружить остатки артёмовского 
гарнизона, — объяснил он. — Против-
ник пытается деблокировать свою 
группировку — бьют и с юга, и с се-
вера, но у него ничего не получает-
ся. Добровольцы ЧВК «Вагнер» и де-
сантники сообща и спокойно делают 
своё дело. С каждым днём вырваться 
из города боевикам будет всё труд-
нее и труднее. И дело не только в по-
терях и проблемах с обеспечением 
и боекомплектом, которые в образо-
вавшемся мешке есть. За нас играет 

и то, что световой день растёт, ночное 
время сокращается, а только в тёмное 
время суток они могут что-то подки-
нуть в город.

Сейчас у ВФУ осталось два пути — 
или сдаваться, как это было в Мариу-
поле, или погибать, отметил эксперт:

— Артёмовск стоил украинской 
стороне очень дорого — ежемесяч-
но они теряли тысячи человек толь-
ко убитыми. Но для них это знаковый 
город, большую роль играет полити-
ческая составляющая. Его потеря для 
киевского режима будет в том числе 
и идеологическим поражением. Но, 
как бы они ни старались, в ближай-
шее время мы увидим агонию артё-
мовского гарнизона. Наша победа не-
минуема.

Также эксперт обратил внимание 
на то, что большие потери ВФУ в Артё-
мовске сказываются и на организации 
широко разрекламированного укра-
инского контрнаступления.

— Сейчас украинские власти за-
явили, что его перенесли на лето, — 
напомнил он. — Хотя, по-моему, они 
должны начать через пару-тройку 
недель, когда подсохнет земля. Тем 
не менее уже сейчас понятно, что оно 
не будет таким, как могло бы. В Артё-
мовске они потеряли очень много на-
ёмников и хорошо подготовленных 
людей из кадровых и спецподразде-
лений. Заменить их некем.

Общие потери противника, по дан-
ным Минобороны РФ, на донецком 
направлении за сутки составили 
до 300 военнослужащих. Также про-
тивник потерял одну боевую машину 
пехоты, шесть бронемашин, два авто-
мобиля, гаубицу Д-20, а также само-
ходную артиллерийскую установку 
«Гвоздика».

�� «СИДЯТ ПО СВОИМ НОРКАМ»

Бои под Кременной в ЛНР идут кру-
глые сутки. Корреспондент «Извес-
тий» Денис Кулага посетил передо-
вую и посмотрел, как продвигаются 
вперёд наши войска.

В окрестностях слышно, как ра-
ботает реактивная артиллерия ВФУ. 
И в небе раскрываются кассеты. Рос-
сийские разведчики снаряжают дро-
ны гранатами и отпускают их в полёт 
на поиск диверсионных групп.

Ночь, но на украинских позициях 
неспокойно — слышна беспорядоч-
ная стрельба.
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« АРТЁМОВСК 
СТОИЛ УКРАИН-
СКОЙ СТОРОНЕ 

ОЧЕНЬ ДОРОГО — ЕЖЕМЕ-
СЯЧНО ОНИ ТЕРЯЛИ ТЫ-
СЯЧИ ЧЕЛОВЕК ТОЛЬКО 
УБИТЫМИ. ДЛЯ НИХ ЭТО 
ЗНАКОВЫЙ ГОРОД, БОЛЬ-
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НАТО не надо
Венгрия назвала условие присоединения Украины к альянсу

Валентин Логинов

Б удапешт не допустит вступления 
Украины в НАТО, пока Киев не вос-

становит права венгерского меньшин-
ства на своей территории, сообщили 
«Известиям» в правительстве страны. 
Кроме того, в Венгрии считают, что 
приглашение Украины на встречу глав 
МИДов альянса «подрывает принцип 
единства» среди союзников. Впро-
чем, эксперты уверены: на данном эта-
пе в блоке просто не желают видеть 
Украину в своих рядах, но в нужный мо-
мент, если такой наступит, США надавят 
на Будапешт.

Приглашение украинского мини-
стра иностранных дел Дмитрия Ку-
лебы на саммит глав МИДов НАТО, 
который прошёл в начале апреля, «под-
рывает принцип единства альянса», за-
явили «Известиям» в правительстве 
Венгрии.

— Генеральный секретарь НАТО Йенс 
Столтенберг созвал встречу, несмотря 
на протест со стороны Венгрии. Буда-
пешт принял во внимание это решение, 
но подчеркнул, что интерес Венгрии 
заключается в как можно скорейшем 
завершении [конфликта], — сказали 
в пресс-службе кабмина.

Financial Times ранее писала: Вен-
грия выступила против предоставле-
ния Киеву дорожной карты к членству 
в блок, которую страны Балтии и Поль-
ша планировали предложить Украи-
не на предстоящем саммите альянса 
(он пройдёт в Вильнюсе 11–12 июля).

— Венгерское правительство в ходе 
встречи глав МИДов НАТО также под-
черкнуло, что Будапешт поддержит 
интеграционные устремления Украи-
ны только в том случае, если она вос-
становит права венгерского меньшин-
ства, — добавили в кабмине страны.

На прошедшей министерской 
встрече альянса обсуждалось, что 
именно можно предложить Киеву 
по итогам вильнюсского саммита. 
Ранее и сам президент Украины Вла-
димир Зеленский заявлял, что ждёт 
от НАТО конкретики. «Мы ожида-
ем мощных шагов, мы рассчитываем 
на что-то большее, чем просто откры-
тые двери», — заметил он.

Несмотря на то что многие участ-
ники той встречи выступили в под-
держку идеи предложить Киеву «по-
литический путь» к членству в НАТО, 
по сообщениям СМИ, против этой ини-
циативы выступила не только Венгрия, 
но и натовские тяжеловесы в лице 
США и Германии. Американцы пола-
гают: на данном этапе следует сосре-
доточиться на военной, финансовой 
и гуманитарной помощи Украине.

США таким образом в очередной 
раз дали понять, что рассматривать 
присоединение Украины к НАТО все-
рьёз в альянсе не готовы. По край-
ней мере до тех пор, пока на терри-
тории страны идут боевые действия, 
поскольку это автоматически втянет 
военный блок в прямое столкновение 
с Россией, на что на Западе идти не хо-
тят. Об этом неоднократно заявляли 
как представители самого НАТО, так 
и политики разного уровня отдельных 
государств — членов блока.

Венгрия вместе с тем в этой ситуа-
ции стоит особняком, поскольку у Бу-
дапешта свои личные претензии к Ки-
еву, связанные с ущемлением прав 
венгров, компактно проживающих 
в украинском Закарпатье.

Министр иностранных дел Венгрии 
Петер Сийярто довольно сдержанно 
оценил встречу глав МИДов НАТО, под-
черкнув: о поставках оружия говори-
ли много, а о мире — мало. Кроме того, 
Сийярто напомнил, что заседания ко-
миссии Украина — НАТО на министер-
ском уровне не проводились уже шесть 
лет — как раз из-за позиции Венгрии.

За последний год у Киева и Буда-
пешта возникло много дополнитель-
ных причин для трений. Во-первых, 
Венгрия отказывается предоставлять 
соседней стране вооружение, а также 
не позволяет использовать свою тер-
риторию для транзитных поставок 
в зону конфликта. Отказался Будапешт 
и от подготовки военнослужащих ВСУ 
на своей территории.

Кроме того, раздражение Киева вы-
зывает тот факт, что Венгрия не оста-
навливает своего сотрудничества 
с Россией в вопросах поставок энерго-
ресурсов, отказ от которых ставит под 
угрозу устойчивость экономики цен-
тральноевропейской страны (85% газа 
и 65% нефти Будапешт получает от РФ).

Также Венгрия в прошлом  году 
блокировала выделение Евросоюзом 
€18 млрд в виде финансовой помощи 
Киеву, пока еврочиновники не размо-
розят деньги для самой Венгрии. Ев-
рокомиссия настаивала, что Будапешт 
не получит их, пока не выполнит ус-
ловия, связанные с независимостью 
судебной системы, академическими 
свободами, правами ЛГБТ и системой 
приёма беженцев.

Однако самый сложный вопрос свя-
зан с положением закарпатских вен-
гров, по поводу чего Будапешт часто 
критически высказывается на офици-
альных трибунах. В Закарпатской об-
ласти — самом западном регионе Укра-
ины — проживают 150 тыс. этнических 

венгров, и свою позицию венгерское 
правительство объясняет желанием 
защитить соотечественников. В Кие-
ве на это смотрят несколько иначе: ви-
це-премьер Украины Ирина Верещук, 
в частности, предупреждала: Венгрия 
может «ударить ножом в спину», имея 
в виду якобы наличие у Будапешта ам-
биций на Закарпатскую область.

Камнем преткновения в отноше-
ниях двух стран остаётся украинский 
закон об образовании. Согласно нему, 
обучение в школах переходит на укра-
инский язык — не менее 80% годового 
курса для представителей нацмень-
шинств, языки которых не относятся 
к официальным в ЕС, и до 60% — для 
тех, у кого родной язык официальный 
в Евросоюзе.

Такое положение не устраива-
ет Венгрию, которая с 2017 года, ког-
да был принят соответствующий за-
кон, последовательно критикует Киев. 
«Несмотря на тот факт, что украин-
ские беженцы посещают 1,3 тыс. школ 
и детских садов в Венгрии, судьба 
99 венгерских школ начального и сред-
него образования на Украине висит 
на волоске. Это позор», — пишут на пор-
тале About Hungary.

По сути, Венгрия обвиняет Киев 
в том, что с 2015 года Украина при-
няла целый ряд законов, которые 
постепенно привели к нарушению 
и сокращению прав меньшинств в ис-
пользовании родного языка. Закон 
об образовании 2017 года фактиче-
ски разделил украинское общество 
на четыре «касты»: украинцы, крым-
ские татары (им позволено получать 
образование на родном языке с усло-
вием глубокого изучения украинского), 
меньшинства, которые говорят на язы-
ках стран ЕС (куда попадают и венгры), 
и меньшинства, использующие языки, 
не относящиеся к официальным в ЕС 
(например, русские и белорусы).

Трения между Киевом и Будапеш-
том — не новое явление в украино-вен-
герской дипломатии. Эксперты под-
чёркивают: их отношения никогда 
не были близкими, и причины такого 
положения дел уходят в историю.

— После Второй мировой войны 
часть венгерского населения на тер-
ритории Словакии и современной 
Украины оказалась за пределами вен-
герского государства. И в понимании 
Будапешта люди, оказавшиеся на тер-
ритории Украины, заложники. И проб-
лемы на западе Украины, хотя и в мень-
шем масштабе, полностью копируют 
проблемы на востоке с русскоязычным 
украинским населением — это вопросы 
о языке, преподавании, призыве в ар-
мию, местном самоуправлении. Всё это 
Будапешт воспринимает очень остро, — 
рассказал «Известиям» доцент факуль-
тета мировой экономики и политики 
ВШЭ Андрей Суздальцев.

Причина резкой позиции Венгрии 
по поводу членства Украины в НАТО 
заключается не только в историче-
ских проблемах, которые тянутся 
не одно десятилетие, но и в совре-
менном состоянии экономики сосед-
ней страны.

Замыкая круг
ВФУ из последних сил пытаются избежать котла в Артёмовске

 Новости

База сданных
A Документы изначально 

появились на платформе 
Discord (соцсеть для любителей ком-
пьютерных игр), где спокойно лежа-
ли до тех пор, пока на них не обрати-
ли внимания ведущие американские 
СМИ. Изначально говорилось, что 
их мог разместить ребёнок (без уточ-
нения, каким образом он мог их полу-
чить), но в последние дни появилась 
другая версия — о том, что это мог быть 
молодой сотрудник одной из амери-
канских военных баз.

Согласно этой версии, обсуждение 
якобы секретных документов нача-
лось в онлайн-чате Thug Shaker Central 
в Discord, посвящённом в основном 
игре Minecraft и оружию. Численность 
чата достигает 200 человек. В послед-
ние дни агентство Associated Press и га-
зета The Washington Post публиковали 
информацию со ссылкой на аноним-
ных участников этого чата. Характе-
ризуя автора, выложившего докумен-
ты в Сеть, они, в частности, говорили, 
что он «умный человек», «не россий-
ский и не украинский агент», люби-
тель оружия, а также представитель 
правых взглядов, временами прояв-
лявший антисемитизм.

Частичное подтверждение этой вер-
сии появилось вечером 13 апреля, ког-
да газета The New York Times сообщила 
об аресте подозреваемого в утечке — 
им оказался 21-летний Джек Тейшейра, 
служащий в разведывательном под-
разделении военно-воздушных сил 
Национальной гвардии США. Арест 
в тот же день подтвердил генераль-
ный прокурор США Меррик Гарланд. 
По информации The New York Times, 
Тейшейра оказался администрато-
ром чата Thug Shaker Central.

Документы можно условно разбить 
на несколько блоков. Это фактически 
слайды презентации с описанием сил 
и средств, а также планов участни-
ков СВО, ежедневные брифинги с об-
зорами новостей из области безопас-
ности по разным странам и регионам 
(с преобладанием «российского сле-
да»), а также аналитические записки, 
касающиеся российско-украинско-
го конфликта. Все документы датиро-
ваны началом текущего года, ни один 
не отражает ситуацию или новости, 
имевшие место после 1 марта.

Важно отметить: опубликованные 
оригиналы документов не являются 
электронными файлами, а представ-
ляют собой фотоснимки бумажных но-
сителей. По анализу документов вид-
на масштабная работа — с попыткой 
убедить аудиторию в подлинности 
этих документов. Для этого фотогра-
фии сделаны как бы от лица неизвест-
ного фотографа, явно на скорую руку 

делающего снимки на мобильный те-
лефон. Сами документы — «бывшие 
в употреблении», в них имеются сги-
бы и замятия.

Хотя большинство бумаг касается 
конфликта на Украине, иногда попада-
ется и другая проблематика, например 
активные мероприятия израильской 
разведки «Моссад» в протестном дви-
жении в Израиле. В то же время за ред-
ким исключением в документах нет 
упоминания стран НАТО, Китая и ка-
кой-либо касающейся их военно-тех-
нической информации.

Главным тезисом, который в том или 
ином виде прослеживается во многих 
опубликованных документах, явля-
ется неготовность украинской армии 
к широко анонсируемому контрнасту-
плению, ожидаемым высоким потерям 
в ходе него, речь идёт также о высоких 
потерях ВСУ к 1 марта, намного превы-
шающих официальные заявления Ки-
ева и представителей НАТО и скорее 
подтверждающих российские оценки.

Реакция на утечку была различной. 
Наиболее активно содержание доку-
ментов опровергали украинские пред-
ставители, называя приведённые там 
данные не соответствующими дей-
ствительности, взятыми из неофи-
циальных источников и вообще сфа-
брикованными Россией. Эта позиция 
Киева фактически сразу же была де-
завуирована американцами, которые 
на публику отнеслись к утечке очень 
серьёзно, начали искать её источ-
ник, а также минимизировать ущерб 
от этих публикаций. Оправдываться 
пришлось министру обороны США 
Остину и координатору по стратеги-
ческим коммуникациям в Совете на-
циональной безопасности Белого дома 
Джону Кирби.

Хотя независимые эксперты при-
знают правдоподобность многих 
приведённых в документах данных, 
по ряду моментов возникают вопро-
сы. К примеру, правительство Южной 
Кореи назвало недостоверной изло-
женную в них информацию относи-
тельно участия Сеула в поставках во-
оружений на Украину. По информации 
источников «Известий», также не со-
ответствует действительности ана-
логичное заявление о якобы имевшей 
место подготовке к передаче Египтом 
40 тыс. ракет России.

Взаимный расчёт

П резидента Бразилии Лулу да Силву во время визита в Китай 12–15 апреля 
сопровождает делегация из 240 предпринимателей. Программа предус-

матривает переговоры с председателем КНР Си Цзиньпином, премьером Гос-
совета Ли Цяном и председателем постоянного комитета Все-

китайского собрания народных представителей Чжао Лэцзи. 
Ключевые темы — наращивание двустороннего взаимодей-
ствия и интеграционные процессы в рамках БРИКС (Бразилия, 
Россия, Индия, Китай и Южно-Африканская Республика). Кро-
ме того, Лула да Силва посетит в Шанхае штаб-квартиру Нового 

банка развития, созданного под эгидой объединения. Экспер-
ты уверены: визит усилит интеграцию, а сама структура 

станет локомотивом единства позиций её участни-
ков на внешнеполитической арене.

Заведующий кафедрой международных отношений 
и внешней политики России МГИМО Борис Мартынов:
«После прихода бразильского президента Лулы да Силвы 
к власти стоит ожидать оживления контактов внутри БРИКС, 
в первую очередь по линии Бразилия — Китай. Как извест-
но, стороны недавно договорились о переходе во взаимных 
расчётах на национальные валюты. Что очень хорошо и что со-
ответствует интересам России. Просматриваются серьёзные перспективы 
в области увеличения Бразилией нефтедобычи для поставок сырой нефти 
и нефтепродуктов в КНР. Сложно охватить весь спектр переговоров, повестка 
обсуждения широкая. С 2010 года Китай — главный торговый экономический 
партнёр Бразилии и второй инвестор в этом регионе. Между странами откры-
ваются хорошие перспективы, поскольку обе стороны придерживаются кон-
цепции построения многополюсного порядка.
КНР поддерживает желание Бразилии стать постоянным членом СБ ООН, 
а Бразилия придерживается позиции одного Китая и невмешательства 
во внутренние дела. Этому отчасти поспособствовали США, которые “про-
дуктивными” усилиями сблизили двух своих противников, тех, кого они тако-
выми считают: Россию и Китай. Им осталось теперь ещё сильнее подтолкнуть 
Москву к Пекину, чтобы окончательно сесть в лужу».

Главный научный сотрудник Института востоковедения 
РАН Андрей Островский:
«Этот визит послужит расширению контактов между стра-
нами БРИКС и сближению позиций в целом. Китай — круп-
нейший торговый партнёр Бразилии. Товарооборот между 
странами составляет примерно $150 млрд. И именно этот ви-
зит бразильского президента будет способствовать ещё боль-
шему сближению позиций, в том числе на международной арене. Сейчас сто-
ит отметить, что во внешней политике ситуация фактически обрисовалась: 
США и Евросоюз — это одна сторона. Другая — БРИКС, ШОС, Россия и Китай. 
Происходит активная поляризация сил на мировой арене. Обострение ситуа-
ции вокруг Тайваня, частые визиты туда американских делегаций — всё это 
не в пользу развития американо-китайских отношений. И на этом фоне гово-
рить о каком-то улучшении не приходится. По крайней мере при нынешнем 
президенте США Джо Байдене этого точно не предвидится».

Заместитель директора Института Европы РАН  
Владислав Белов:
«В эти же дни в Китае с визитом будет находиться министр 
иностранных дел Германии Анналена Бербок. С учётом её кри-
тической позиции в отношении прав человека в Китае и взгля-
дов на Тайвань ожидать тёплого приёма в Пекине не стоит. Она 
однозначно станет выступать за сохранение бизнеса с Германией, 
но в то же время будет говорить о повышении независимости ЕС от Китая. А вы-
сказав общую европейскую убеждённость в том, что одностороннее изменение 
статус-кво в Тайваньском проливе и военное обострение были бы неприемлемы, 
услышит от китайской стороны соответствующий ответ».

MAGO | Fotoarena | TASS, МГИМО, МПГУ, РСМД

— Специальная система сброса рас-
считана на два ВОГа (небольшая граната 
для подствольного гранатомёта. — «Из-
вестия»). Изначально пользовались оди-
нарными, которые скидывали один ВОГ, 
но потом систему модернизировали, — 
объяснил боец.

Недалеко от линии украинских укре-
прайонов разведчики находят двух прита-

ившихся боевиков — благодаря теплови-
зору на экране пульта управления дроном 
они прекрасно видны. Следует команда 
атаковать. Оператор активирует сброс 
гранаты — раздаётся взрыв, цель поражена.

Работу пехоты на этом направле-
нии поддерживает авиация. Пара Ка-
52 выходит к украинским позициям 
и наносит удар. Лётчики за день совер-

шают с десяток таких боевых выходов. 
На высокой скорости экипажи покида-
ют опасную зону.

Спрашиваем у наших наблюдателей 
в первой траншее, видели ли они пере-
мещения противника.

— Сегодня пока ещё никого не наблю-
даем, они сидят по своим норкам, — от-
ветил боец.

Видя наше огневое превосходство, 
пехота ВФУ идти в бой не спешит — си-
дит по окопам.

�� УДАРЫ ПО СКЛАДАМ

13 апреля в зоне спецоперации на всех 
стратегических направлениях ВФУ по-
теряли не менее 472 человек и 23 еди-
ницы военной техники, включая гауби-
цы, САУ и бронеавтомобили, сообщили 
в Минобороны России.

Недалеко от Гуляйполя Запорож-
ской области российские войска по-
разили склад с боеприпасами 102-й 
бригады территориальной обороны, 
а в районе Невского в ЛНР — склад 66-й 
механизированной бригады ВФУ.

В Минобороны России рассказали 
о военнослужащих, проявивших в боях 
мужество и самоотверженность.

Экипажу гвардии ефрейтора Ки-
рилла Сёмова поступил приказ сме-
нить позицию командно-штабной 
машины связи. Следуя в назначен-
ную точку, экипаж попал под об-
стрел украинских боевиков. Бла-
годаря слаженным действи ям 
и правильно выбранному месту для 
укрытия техники военнослужащим 
удалось быстро организовать устой-
чивую связь с артиллеристами. Они 
тут же нанесли по противнику точ-
ный огневой удар.

Колонна младшего сержанта Алек-
сандра Столярова доставляла горюче-
смазочные материалы подразделени-
ям наших войск и попала под обстрел. 
Головная и замыкающая машина были 
обездвижены.

Александр, понимая, что попадание 
снаряда в цистерну с горючим приве-
дёт к мощному взрыву, быстро вывел 
свой автомобиль из-под обстрела. Там 
он обнаружил двух боевиков, которые 
пытались подобраться к машине с то-
пливом и взорвать её. Александр ог-
нём из стрелкового оружия уничто-
жил их. В итоге поставленная задача 
по обеспечению группировки горю-
че-смазочными материалами была вы-
полнена.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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Срок и лечение
Пожизненный приговор Галявиеву может быть неокончательным

Елена Балаян, Яна Штурма

И льназ Галявиев, устроивший стрель-
бу с многочисленными жертвами 

в Казани, имеет шансы избежать пожиз-
ненного заключения и вместо этого от-
правиться на принудительное лечение, 
заявили «Известиям» юристы. Причи-
на в том, что в уголовном деле есть две 
взаимоисключающие экспертизы, одна 
из них признала преступника невменя-
емым. Теоретически это может стать 
основанием для пересмотра пригово-
ра, полагают эксперты. Утром 13 апре-
ля Верховный суд Татарстана пригово-
рил Галявиева к пожизненному сроку 
и выплате 22 млн рублей компенсации 
потерпевшим. В мае 2021 года он устро-
ил стрельбу в одной из гимназий Каза-
ни, убил девять человек и ранил 23. Ро-
дители погибших детей и гособвинитель 
сочли приговор — максимальный из воз-
можных — справедливым.

�� ПОЖИЗНЕННОЕ 
И 22 МИЛЛИОНА

В четверг, 13 апреля, Верховный суд Та-
тарстана приговорил Ильназа Галяви-
ева к пожизненному заключению в ко-
лонии особого режима. В мае 2021 года 
он устроил стрельбу в казанской гим-
назии № 175. Девять человек — семь де-
тей и две учительницы — погибли. Ещё 
23 человека, из них 20 детей, получили 
ранения.

Как установило следствие, 19-лет-
ний преступник проник в школу, где 
сам когда-то учился, через пост охра-
ны. Он открыл огонь сначала на первом, 
затем на других этажах и привёл в дей-
ствие самодельное взрывное устрой-
ство.

Расследование длилось почти пол-
тора года. Потерпевшими по делу при-
знаны 667 человек, 139 из них причинён 
тяжкий вред здоровью, сообщили в про-
куратуре.

Судебный процесс начался в ноябре 
2022 года. На предпоследнем заседа-

нии прокурор Татарстана Илдус Нафи-
ков запросил для Галявиева пожизнен-
ное заключение с отбыванием первых 
пяти лет в тюрьме, а последующего сро-
ка — в исправительной колонии особо-
го режима.

Тюремное наказание применяется 
в отношении особо опасных рецидиви-
стов, а также осуждённых за терроризм, 
захват заложников, организацию неза-
конного вооружённого формирования, 
угон самолёта, поезда или водного суд-
на, захват власти, пояснил «Известиям» 
адвокат Московской городской палаты 
адвокатов Алексей Якушкин.

Условия в тюрьме более строгие, чем 
в колонии, где есть территория, по ко-
торой можно гулять, во многих — мага-
зин, клуб, библиотека и даже спортив-
ные площадки.

Во время судебных заседаний Галя-
виев держался закрыто, почти всегда 
молчал. Но с журналистами вёл себя 
эксцентрично: выгонял из зала, запре-
щал себя снимать, а на одном из послед-
них заседаний нецензурно выругался 
и презрительно показал средний палец.

Ещё до приговора обвиняемый за-
явил, что постарается выплатить по-
терпевшим компенсацию морального 
вреда. Для этого он пообещал написать 
книгу и направить доход от публика-
ции пострадавшим. Свою вину Галя-
виев полностью признал и попросил 
суд не отправлять его в тюрьму на пер-
вые пять лет заключения, а заменить 
и их на колонию. С его слов, он стал со-
трудничать со следствием, чтобы полу-
чить хоть какое-то снисхождение.

В итоге суд приговорил его к от-
быванию всего срока в колонии. По-
сле известия об этом Галявиев запла-
кал. Из запрошенных потерпевшими 
120 млн рублей компенсации суд по-
становил выплатить 22 млн.

Галявиев признан виновным в совер-
шении преступлений по пяти статьям — 
убийстве и покушении на убийство двух 
и более лиц, незаконном изготовле-
нии, приобретении, передаче и хране-

нии взрывчатых веществ, умышленном 
уничтожении чужого имущества. По-
следнюю статью государственный ад-
вокат Галявиева Руслан Нуриахметов 
просил исключить. С его слов, у Галя-
виева не было умысла уничтожить иму-
щество школы. Однако суд не счёл этот 
довод убедительным.

�� «ЭТО ТО, ЧТО ОН ЗАСЛУЖИЛ»

Накануне приговора адвокат про-
сил суд освободить Галявиева от уго-
ловной ответственности и назначить 
ему принудительное лечение. Вопрос 
о его вменяемости не закрыт, счита-
ет он. Первая экспертиза Центра име-
ни Сербского обнаружила у Галявиева 
шизофрению и признала невменяе-
мым. Вторая экспертиза в городской 
больнице Санкт-Петербурга нашла 
у обвиняемого шизоидное расстрой-
ство личности, но признала вменяе-
мым и осознающим свои действия 
в момент стрельбы.

Результаты психолого-психиатри-
ческих экспертиз действительно могут 
отличаться друг от друга, сказал «Изве-
стиям» врач-психиатр, психотерапевт 
Сергей Бесчастнов. Повторное обследо-
вание могло быть назначено для вери-
фикации первой проверки. Но человек 
с психическим расстройством не смог 
бы после приступа на протяжении дол-
гого времени вести себя спокойно и ра-
ционально, как это делал Галявиев, по-
лагает эксперт.

Сам преступник, который ранее на-
зывал себя богом, к концу процесса от-
казался от своих слов.

— Богом не был и таковым себя не счи-
таю, — заявил он, выступая с последним 
словом.

Его адвокат просил о смягчении за-
прошенного гособвинением наказания, 
назвав его чрезмерно суровым. Он пред-
лагал учесть раскаяние обвиняемого, 
его извинения и содействие следствию. 
Но на фоне масштаба преступления, 
ставшего настоящей трагедией для Та-

тарстана и всей страны, суд не счёл эти 
обстоятельства весомыми.

Основным мотивом совершённого 
преступления гособвинение считает ув-
лечение Галявиева идеологией одного 
из деструктивных движений. Сам он ра-
нее говорил об обиде на школу и роди-
телей, но потерявшие детей родители 
не могут принять такое объяснение.

— Мы похоронили своих детей. Если 
у него была обида, то при чём тут наши 
дети? В чём они перед ним провини-
лись? — спрашивает учительница род-
ного языка и литературы гимназии 
и мама одного из погибших детей Али-
на Зарипова.

Приговор она назвала справедливым.
— Это то, что он заслужил, — сказала 

«Известиям» учительница.
Пожизненный срок в России — это 

высшая мера наказания, поскольку 
на смертную казнь введён мораторий, 
пояснило гособвинение.

— Итоговым решением мы довольны, 
наказание считаем справедливым, ос-
нований для обжалования пока не ви-
дим, — заявил прокурор.

�� К «ЧЁРНОМУ ДЕЛЬФИНУ»

В колонии, в которой будет сидеть Галя-
виев, отбывают наказание особо опас-
ные преступники, пояснил «Известиям» 
представитель гособвинения.

— Будет ли это «Чёрный дельфин» 
(колония особого режима в Оренбург-
ской области. — «Известия») или иное 
учреждение, пока никто не знает, при-
говор ещё могут обжаловать. Но таких 
колоний в России несколько, — уточнил 
прокурор.

«Пока есть отказы 
от вакцинации, вспышки 
кори продолжатся»
Инфекционист Иван Коновалов — о вкладе 
антипрививочников в распространение инфекции

Ксения Набаткина

Э пидемиологические службы на этой 
неделе начали сообщать о случаях 

кори в разных регионах страны. По дан-
ным Роспотребнадзора, больше всего 
их выявлено в Новосибирской области, 
Дагестане и Самарской области. В Москве 
в РГУ нефти и газа имени Губкина ввели 
карантин из-за заболевшего студента. 
Корь — одна из самых заразных инфек-
ций, которая может передаваться даже 
по вентиляции. В последнее время она 
перестала считаться типичной детской 
болезнью, при этом взрослые переносят 
её особенно тяжело. Доцент кафедры ин-
фекционных болезней у детей РНИМУ им. 
Н.И. Пирогова Иван Коновалов рассказал 
«Известиям» о причинах вспышек кори.

С чем может быть связано распростра-
нение кори сейчас?

Это результат отсутствия плано-
вой вакцинации в течение последних 
десятков лет. К сожалению, молодые 
люди 18–20 лет не задумываются над 
тем, привиты ли они. Очень важно иметь 
достоверную информацию о своих дет-
ских прививках и проходить обследо-
вание на наличие антител. Это касается 
не только студентов, а всех, поскольку, 
по статистике, корь перестала быть клас-
сической детской инфекцией. В послед-
ние десять лет не только в нашей стране, 
но и за рубежом почти в половине случа-
ев она отмечается у лиц старше 18 лет.

Чем она характеризуется?
Корь — одна из самых заразных ин-

фекционных болезней, вызывающая 
поражение дыхательного тракта и дру-
гих органов, включая мозг. В ряде случа-

ев её последствия проявляются спустя 
5–15 лет в виде фатального процесса — 
подострого коревого склерозирующего 
панэнцефалита (неизлечимая болезнь, 
проявляющаяся расстройствами лич-
ности и поведения, прогрессирующей 
деменцией, мышечными, двигательны-
ми, зрительными, когнитивными нару-
шениями. — «Известия»).

Симптомы разнообразны. В первые 
дни появляются конъюнктивит, лихо-
радка, слабость, могут быть насморк, 
кашель. Также возможно расстройство 
стула, особенно у детей раннего возрас-
та. Характерный ранний симптом — по-
явление на слизистой щёк пятен: это 
маленькие отметины серо-белого цве-
та, похожие на манную крупу. Потом по-
является типичная для кори сыпь, кото-
рая распространяется с головы до ног 
в течение примерно трёх дней. Посте-
пенно она угасает, на её месте форми-
руется пигментация в виде синюшных 
багровых пятен.

В остром периоде характерно разви-
тие поражения мозга. После активного 

Смотри куда платишь
A — Мы живём в мире, кото-

рый всё больше погружается 
в виртуальное пространство. Общаем-
ся в мессенджерах, соцсетях, по видеос-
вязи, смотрим ролики на видеохостин-
гах, пересылаем друг другу документы, 
фотографии и видео. Дипфейк позволя-
ет влезть в этот рутинный процесс и об-
маном или через страх отобрать деньги, 
заставить что-то сделать или передать 
информацию, — пояснил депутат.

В пример он привёл ситуацию, когда 
с украденного аккаунта рассылался ро-
лик, на котором человек с лицом и голо-
сом владельца аккаунта просит деньги 
в долг. Другой способ — мошенник зво-
нит по телефону и голосом известного 
публичного человека предлагает сде-
лать пожертвование или что-то купить.

— Вариаций может быть очень мно-
го, а с развитием технологии будет ещё 
больше. Мы должны сделать упреждаю-
щий шаг, — подчеркнул Ярослав Нилов.

«Известия» направили запрос в Мин-
цифры с предложением оценить пер-
спективу поддержки законопроекта.

В комитете ГД по информационной 
политике считают, что такой документ 
заслуживает внимания и поддержки.

— Прогресс не стоит на месте, благода-
ря ему человечество получает новые ин-
струменты. Дипфейки — потрясающая 
технология, которая, например, позво-
ляет «оживлять» давно умерших людей, 
делает разнообразнее развлекатель-
ный контент, может помочь в психоте-
рапии. Но, к сожалению, её осваивают 
и преступные элементы для того, что-
бы обманывать, красть и вымогать день-
ги у добропорядочных граждан, — отме-
тил зампред комитета Андрей Свинцов.

По его словам, законодатели долж-
ны дать ответ, так как сегодня наказа-
ния за это преступление не существует.

— Применение такой технологии 
должно усиливать ответственность. Так 
что законопроект правильный и своев-
ременный, действует на опережение, — 
пояснил он «Известиям».

Первый зампред комитета по эконо-
мической политике ГД Николай Арефьев 
считает, что поддержать проект закона 
можно, но всей проблемы он не решит.

— У нас слишком торопятся с цифро-
визацией, которая действительно от-
крывает неограниченные возможности, 
но не очень беспокоятся о защите персо-
нальных данных граждан. Россияне се-
годня очень плохо защищены от всяко-
го рода мошенников, — отметил депутат.

«Известия» направили запрос в ЦБ, 
а также в крупнейшие российские банки.

— Мы ежедневно отслеживаем но-
вые способы мошенничества, чтобы 
эффективно им противодействовать. 
Клиенты могут быть уверены, что дан-
ные, в том числе те, которые хранятся 
в единой биометрической системе, на-
ходятся в безопасности, — сообщили 
в пресс-службе Уральского банка ре-
конструкции и развития.

В ВТБ считают, что в данный момент 
нет рисков применения дипфейков для 
финансового мошенничества путём под-

мены голоса или изображения челове-
ка, поскольку есть технологии, которые 
проверяют их аутентичность.

В ЦБ на запрос «Известий» не отве-
тили, хотя ранее там увидели угрозу 
в идентификации банковских клиен-
тов по видео. Об этом регулятор сооб-
щил в отзыве на законопроект Ассоци-
ации банков России. Новыми нормами 
предлагалось предоставить финансо-
вым организациям возможность уда-
лённо открывать счета гражданам для 
выдачи ипотечных кредитов.

В Сбербанке планируют создать 
свою технологию распознавания дип-
фейков. Об этом СМИ ранее сообщал 
зампред правления финансовой органи-
зации Станислав Кузнецов. Он также по-
делился информацией о произошедшем 
инциденте: бухгалтер одного из пред-
приятий получила сообщение от своего 
директора, чтобы та срочно с ним связа-
лась по видеосвязи. При этом в момент 
звонка она общалась не с реальным ру-
ководителем, а использовалась техноло-
гия дипфейков. В результате по поруче-
нию липового руководителя бухгалтер 
сделала перевод на $100 тыс.

По словам главы Ассоциации профес-
сиональных пользователей социальных 
сетей и мессенджеров Владимира Зы-
кова, такая технология появилась дав-
но, однако сейчас она стала более ши-
роко применяться.

— Идёт в ход всё: звук, видео, изобра-
жение. При этом с каждым годом она 
становится всё доступнее. Теперь её мо-
гут использовать обычные люди на сво-
их компьютерах. Это вызывает опасение. 
Например, в США и Китае уже обсуж-
дают возможности ограничения дип-
фейков, хотя до сих пор никакого ре-
гулирования по использованию этой 
технологии нет, — пояснил он.

По его словам, вопрос регулирования 
использования дипфейков необходим. 
Если вам звонят мошенники, которые 
представляются сотрудниками банка 
или правоохранительных органов, зная 
о вас большое количество информации, 
эта технология позволит сделать этот 
обман ещё более убедительным. Напри-
мер, использовать для этого голос род-
ственников или их видеоизображение.

Бизнес-консультант по инфор-
мационной безопасности Positive 
Technologies Алексей Лукацкий оценил 
проблему дипфейков неоднозначно.

— С одной стороны, она некритична, 
так как банки массово не используют 
биометрическую систему. С другой — 
с помощью этой технологии возможно 
организовывать различные звонки яко-
бы от близких людей, от имени которых 
мошенники просят перевести им день-
ги. В этом случае дипфейки играют опас-
ную роль, особенно если они совмещены 
с подменой телефонного номера, — пояс-
нил он «Известиям».

При этом эксперт считает, что от-
дельно ужесточать законодательство 
по этому поводу не стоит, так как мошен-
ники могут найти и другие способы об-
мана граждан.

Общество
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Опознанный объект
ЮНЕСКО планирует внести «Заповеданное Кенозерье»  
в список Всемирного наследия

Катерина Алабина

В 2024 году ЮНЕСКО рассмотрит воз-
можность внесения ландшафта «За-

поведанное Кенозерье» в Архангельской 
области в список всемирного наследия, 
выяснили «Известия». Ещё раньше в него 
могут попасть Астрономические обсер-
ватории КФУ (Татарстан) и город Горохо-
вец (Владимирская область). Расширен-
ная сессия за 2022 и 2023 годы пройдёт 
в Саудовской Аравии в сентябре. Санк-
ции не помешали совместной работе 
страны с ЮНЕСКО — исключить из ор-
ганизации Россию невозможно. Мы по-
прежнему платим ежегодный взнос 
$8 млн и даже получаем кешбэк. Под-
робнее — в материале «Известий».

С высокой степенью вероятно-
сти ЮНЕСКО в следующем  году 
будет рассматривать внесение 
в список Всемирного наследия природ-
ного объекта «Заповеданное Кенозерье» 
в Архангельской области, сообщила 
«Известиям» замдиректора — руково-
дитель Отдела всемирного наследия 
и международного сотрудничества 
Института наследия имени Лихачёва 
и вице-президент НК ИКОМОС Надеж-
да Филатова.

Знакомый с ситуацией источник 
«Известий» уверяет: комиссия РФ по де-
лам ЮНЕСКО уже получила уведомле-
ние о том, что объект точно будет рас-
сматриваться — можно сказать, что 
на сессии 2024 года Комитет всемир-
ного наследия примет окончательное 
решение о том, внесут ли «Заповедан-
ное Кенозерье» в список.

В сентябре на сессии Комитета все-
мирного наследия в Эр-Рияде в по-
вестке значится рассмотрение двух 
культурных объектов России: исто-
рического центра города Гороховца 
во Владимирской области и Астро-
номических обсерваторий Казанско-
го федерального университета. За-
седание планируется расширенное 
— за 2022 и 2023 годы, поэтому от Рос-
сии рассмотрят сразу два культурных 
объекта.

— За то, чтобы один объект был 
рассмотрен комитетом, Россия пла-
тит €22 тыс. Это добровольный взнос, 
к которому нас никто не обязыва-
ет, но мы сами заинтересованы в том, 
чтобы объект был вынесен на повест-
ку. Поэтому за рассмотрение двух объ-
ектов в 2023 году мы заплатили €44 тыс. 
сверху, — сообщил источник «Известий».

Пресс-служба КФУ подтвердила, 
что обсерватории действительно бу-
дут рассмотрены, добавив, что на тер-
ритории Татарстана уже есть три объ-
екта Всемирного наследия ЮНЕСКО: 
Казанский кремль, Болгарский истори-
ко-археологический комплекс и Успен-
ский собор, а также монастырь музея-
заповедника «Остров-град Свияжск».

У подавляющего большинства стран 
— участниц ЮНЕСКО есть предвари-
тельный список объектов — кандида-
тов на рассмотрение: tentative list. Стра-
ны самостоятельно включают в него 
то, что считают нужным, — например, 
в российском аж 32 объекта.

— Объекты могут находиться в пред-
варительном списке от трёх до 20–
30 лет. Так, «ветеран» предваритель-
ного списка — Джейрахско-Ассинский 
заповедник в Ингушетии был внесён 
ещё в 1996 году, — пояснила Надежда 
Филатова.

Поспособствовать увеличению ко-
личества российских объектов в списке 
всемирного культурного наследия спо-
собны и простые граждане — местные 
жители могут вести работы по популя-
ризации, участвовать в региональных 
волонтёрских программах и проектах. 
Но вот проводить работы по сохране-
нию объектов культурного наследия, 
у которых есть шанс в перспективе по-
пасть в список ЮНЕСКО, имеют пра-
во только лицензированные реставра-
ционные организации. Волонтёрам же 
предлагается ассистировать специа-
листам.

— По всей стране сегодня (по состо-
янию на 01.04.2023) действует свыше 
3 тыс. добровольческих центров в сфе-
ре культуры, а на всероссийском порта-
ле DOBRO.RU зарегистрировано более 
342 тыс. волонтёров культуры. Причём 
только в 2022 году в их ряды вступи-
ли более 117 тыс. человек, — рассказа-
ли «Известиям» в пресс-службе Мин-
культуры РФ.

Надежда Филатова отмечает: от же-
лания граждан внести местную досто-
примечательность в список зависит да-
леко не всё.

— Объект должен быть мирового 
уровня — чаще всего это культурные 
комплексы, которые находятся в управ-
лении крупных музеев-заповедников, 
хорошо известные и в России, и за рубе-
жом. Петиции от местных жителей мо-
гут быть одним из элементов, поддер-
живающих номинационный процесс, 
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периода сыпи возникает выраженное 
снижение иммунитета с возможным 
присоединением бактериальной ин-
фекции — пневмонии, отита, гаймори-
та. У ряда пациентов нарушаются про-
цессы свёртывания крови с развитием 
кровотечений и кровоизлияний.

Для пациентов какого возраста корь 
наиболее опасна?

Как правило, у непривитых она про-
текает достаточно тяжело в любом воз-
расте, и больной является активным ис-
точником инфекции для окружающих. 
У взрослых чаще регистрируются тяжё-
лая интоксикация и упорная лихорадка, 
а у детей тяжесть может быть обуслов-
лена вторичной инфекцией, наличием 
врождённых пороков развития, недоно-
шенности. Также у пациентов с хрониче-
ской патологией корь может приводить 
к обострению основной болезни — ди-
абета, астмы, гипертонии, болезни по-
чек, онкологии.

Как распространяется корь?
Это воздушно-капельная инфекция. 

Но в связи с тем, что доза возбудите-
ля, нужная для формирования болезни, 
очень мала, а вирус распространяется 
очень легко, для заражения необяза-
телен прямой контакт с заболевшим. 
Например, в многоквартирных домах 
вирус распространяется по лифтовым 
шахтам и системам вентиляции, поэ-
тому карантин накладывается на весь 
подъезд. У всех проживающих обяза-
тельно проверяют наличие прививок.

Возможна ли профилактика кори?
Это вакцинация. В плановом поряд-

ке все люди старше года должны иметь 
прививку от кори. Это живая аттенуи-
рованная, то есть ослабленная вакцина. 
Она вводится в возрасте от года до ше-
сти лет. Если человек не был привит 
в детстве, ему нужно пройти двукрат-
ную вакцинацию. Те, кто не знает о сво-
ём прививочном статусе, могут сделать 
анализ на антитела. Если их нет, нужно 
получить две дозы вакцины.

Всем, кто контактировал с источни-
ком инфекции, если они не были приви-
ты или у них нет информации о своей 

вакцинации, нужно в течение 72 часов 
экстренно ввести вакцину. Это пре-
дотвратит болезнь или смягчит её те-
чение. Тем, кому вакцинация противо-
показана, вводится иммуноглобулин, 
хотя он менее эффективен, чем вакцина.

Сыграло ли свою роль в распростране-
нии кори антипрививочное движение?

Есть разные причины, по которым 
человек в детстве не получил ту или 
иную прививку. Это не только актив-
ные антипрививочные движения. Ино-
гда это состояние здоровья, перестра-
ховка родителей или врачей. Ребёнок 
рос, развивался, и, так как вокруг боль-
шинство сверстников были привиты, 
он не встречался с инфекцией. Поэто-
му в детстве человек мог не переболеть. 
А в дальнейшем, как мы наблюдаем, бо-
леют уже взрослые люди.

Но антипрививочное движение 
способствовало формированию неим-
мунной прослойки, из-за чего и у нас, 
и в других странах отмечаются мас-
совые вспышки инфекции. Стоит учи-
тывать, что иногда причиной отказа 
от прививки являются ложные про-
тивопоказания к вакцинации. Напри-
мер, аллергия, недоношенность, не-
врологические болезни, порок сердца. 
Но это ни в коем случае не является 
причиной отсрочки или отмены вак-
цинации.

Возможно ли дальнейшее распростра-
нение кори, которое приведёт, напри-
мер, к эпидемии?

Корь в общем-то ежегодно продол-
жает вызывать десятки и сотни тысяч 
случаев болезни по всему миру. Поэ-
тому, пока есть люди, которые отказы-
ваются от вакцинации и их достаточ-
ное число, подобные эпидемические 
вспышки будут.

 Общество

Бедность и порог
Четверть россиян тратят основную часть доходов на еду

Валерия Мишина

Н ехватку средств на питание, одежду 
или обувь в 2022 году испытывали 

17% жителей России, следует из данных 
Центра исследований гражданского 
общества Высшей школы экономики. 
25% опрошенных отметили, что тратят 
на продукты две трети и более от дохо-
дов семьи. При этом авторы исследо-
вания указывают: в сравнении с про-
шлыми годами эти цифры уменьшились, 
благосостояние граждан растёт, пусть 
и «не слишком динамично». Положи-
тельная тенденция объясняется значи-
тельной социальной поддержкой этих 
слоёв населения со стороны государ-
ства, отмечают эксперты. Они конста-
тируют, что индексация детских посо-
бий, введение других мер поддержки 
семей с низким уровнем достатка по-
зволили им «приподняться над лини-
ей бедности».

�� НАСУЩНЫЕ ПОТРЕБНОСТИ

Каждый шестой житель России (17%) 
в 2022  году испытывал нехватку 
средств на покупку продуктов питания 
или одежды и обуви. Об этом свиде-
тельствуют данные Центра исследова-
ний гражданского общества и неком-
мерческого сектора Высшей школы 
экономики. В частности, 4% сообщи-
ли, что денег не хватает даже на пита-
ние, 13% — что у них есть возможность 
покупать продукты, но не одежду или 
обувь.

При этом данные последнего опро-
са свидетельствуют о положительной 
динамике в сравнении с предыдущи-
ми годами. Так, в 2019-м в исследова-
нии, проведённом по той же методике, 
на нехватку денег на еду жаловались 
почти в два раза больше людей — 7%. 
Доля же тех, кому не хватало на обувь 
и одежду, составляла 16%.

— Россияне старше 60 лет чаще от-
мечают, что материальное положение 
не позволяет им удовлетворять базо-
вые потребности, — обратила внима-
ние директор центра Ирина Мерсия-
нова.

Так, 27% из опрошенных пожилых 
респондентов заявили о нехватке 
средств на продукты, одежду и обувь.

10% участников исследования, 
отвечая на вопрос, какая часть до-
ходов уходит из их семейного бюд-
жета на продукты, сообщили, что 
«почти всё». Ещё 15% тратят на пита-
ние около двух третей дохода. При 
этом в 2021 году эти показатели были 
выше — составляли 11 и 20% соответ-
ственно.

Данные демонстрируют, что бла-
госостояние граждан растёт, хотя 
и «не слишком динамично», сказала 
«Известиям» доцент кафедры управ-
ления человеческими ресурсами РЭУ 
имени Плеханова Людмила Иванова-
Швец.

— Надо отметить, что высокий пока-
затель трат на питание — сугубо рос-
сийская специфика, — сказала она. — 
Структура расходов в России, странах 
Европы и США существенно разли-
чается. У нас многие граждане имеют 
свои квартиры, транспорт не слишком 
дорогой, а в других странах две тре-
ти расходов — это оплата аренды жи-
лья и коммунальных услуг, но на пита-
ние там тратится значительно меньше.

При этом в России даже среди тех, 
кому едва хватает денег на еду, каж-
дый третий хотя бы раз совершал де-
нежные пожертвования, рассказала 
Ирина Мерсиянова, опираясь на дру-
гие исследования центра.

— В частности, те, кому денег не хва-
тает даже на питание, чаще всего жерт-
вуют средства другим людям, ока-
завшимся в сложной жизненной 
ситуации, — сказала она.

�� СОЦИАЛЬНАЯ ПОДДЕРЖКА

В последние годы выросла господдерж-
ка наиболее уязвимых слоёв населения, 
напомнила Людмила Иванова-Швец. 
Ролью усиливающейся социальной 
поддержки объяснил полученные циф-
ры и доцент Института общественных 
наук РАНХиГС Николай Кульбака.

— У государства сейчас большая 
программа помощи малоимущим, 
многодетным семьям и другим не-
защищённым слоям, — указал он. — 
Но последние годы отличались значи-
тельными потрясениями, вспомним 
и пандемию, и СВО. Поэтому я бы с осто-

рожностью рассматривал данные: мно-
гие социологи говорят, что люди всё 
чаще в последние годы отказываются 
отвечать на вопросы. То есть мы имеем 
дело с конкретной выборкой — людей, 
готовых говорить, а не со случайной.

При этом, по его мнению, получен-
ные данные подтверждают, что уси-
ливается расслоение, происходит по-
ляризация общества. Так, в опросе 
показатель тех, кто может купить не-
движимость (5% в 2022 году, 6% в 2019-
м), лишь незначительно превышает 
уровень статистической погрешно-
сти. А доля тех, кто не может позво-
лить себе купить автомобиль, за че-
тыре года выросла: с 20% в 2019 году 
до 25% в 2022-м.

— Доля бедных уменьшается, они 
становятся не такими бедными, но при 
этом уменьшается и доля среднего 
класса, который государство поддер-
живает в гораздо меньшей степени, — 
полагает Николай Кульбака.

Выводы о сокращении числа бед-
ных «близки к реальности», заявила 
и профессор МГУ, главный научный 
сотрудник Института социальной по-
литики ВШЭ Наталья Зубаревич.

— Бедным действительно помогли, — 
сказала она.

В частности, она напомнила об ин-
дексации детских пособий и введе-
нии в 2022  году новых  — на детей 
от 8 до 17 лет в семьях с низким уров-
нем достатка. По её мнению, таргети-
рованная поддержка малоимущих се-
мей позволила им «чуть приподняться 
над линией бедности».

Заряд вне очереди
Ведомства завернули законопроект о запрете энергетиков

Евгения Перцева

М инистерства раскритиковали де-
путатский законопроект о запрете 

продаж энергетиков. Депутаты обосно-
вали такое ограничение для торгов-
ли «эмоциональными, субъективными 
и оценочными суждениями», отмети-
ли в Минпромторге. В Минэкономраз-
вития указали, что такие поправки надо 
обсуждать в рамках ЕАЭС — тонизирую-
щие напитки регулируют на общем рын-
ке. Эксперты говорят, что депутатский за-
конопроект навеян распространённым 
представлением о том, что энергетики 
вредны для здоровья, особенно несо-
вершеннолетних. Но если это так, нуж-
но запрещать уже не только их прода-
жу для всех граждан, но и производство.

Законопроект о запрете продаж 
энергетиков внесла в Госдуму 9 янва-
ря группа депутатов во главе с парла-
ментарием Ниной Останиной из КПРФ. 
Документ содержит две новеллы: огра-
ничение реализации и потребления та-
ких напитков, которые должны всту-
пить в силу уже с 1 сентября. Прежде 
всего парламентарии намерены запре-
тить продажи энергетиков несовершен-
нолетним, а также в некоторых учреж-
дениях — например, в детских, учебных, 
медицинских, образовательных и спор-
тивных организациях, а также в обще-
ственном транспорте. Эта норма каса-
ется всех категорий граждан.

Документ также ограничивает по-
требление: несовершеннолетние не мо-
гут распивать энергетики в обществен-
ных местах, а все граждане — только 
в тех организациях, где нельзя будет 
купить такую продукцию.

Такой подход депутаты обоснова-
ли тем, что чуть более 40 регионов уже 
установили аналогичные запреты (на-
пример, для несовершеннолетних). Мо-
сква не входит в их число. Сыграл свою 
роль и тот факт, что спрос на энергети-
ки растёт, вслед за ним расширяется 
и ассортимент. Эти аргументы авторы 
проекта использовали в пояснительной 

записке. Там также упоминается, что на-
питки могут формировать зависимость 
и провоцировать обострение нервных 
и психических заболеваний.

Минпромторг высказал замечания 
к документу. В ведомстве посчитали, 
что запрет продаж нужно обосновать. 
Пока же депутаты использовали лишь 
«эмоциональные, субъективные и оце-
ночные суждения, без проведения рас-
чётов, исследований, оценки регулиру-
ющего воздействия (занятость, объёмы 
легального производства, налоги, кон-
курентная среда, уровень цен и так да-
лее)». Об этом говорится в отзыве за под-
писью замглавы министерства Виктора 
Евтухова. «Известия» ознакомились 
с документом.

Обоснования должны опираться 
на тщательный анализ возможного вре-
да для населения, а также оценку всех 
вероятных негативных последствий 
от внесения изменений в законода-
тельство. В министерстве «Известиям» 
не уточнили, поддержало ли оно зако-
нопроект в целом.

Минэкономразвития также раскри-
тиковало документ, говорится в его от-
зыве за подписью замглавы ведомства 
Ильи Торосова. Дело в том, что оборот 
энергетиков регулирует техрегламент 

«О безопасности пищевой продукции», 
то есть в ЕАЭС единые нормы для этой 
продукции. Поэтому, прежде чем вво-
дить запреты в России, следует обсу-
дить проблему в союзе: ведь локальные 
ограничения станут актуальными и для 
членов ЕАЭС, следует из отзыва.

Минздрав готов поддержать законо-
проект, но с условием: депутаты должны 
поправить текст документа ещё до пер-
вого чтения, освежить его и вновь вне-
сти в Госдуму. Пока же в ведомстве 
пришли к выводу, что авторы дали про-
тиворечивое определение безалкоголь-
ным напиткам. Сейчас под него могут 
подпасть даже чай и кофе, а значит, за-
преты распространят и на них.

Более того, в ведомстве отметили, 
что парламентарии использовали в про-
екте несуществующие в законодатель-
стве определения, например детские 
и молодёжные организации и так далее. 
Исправить следует и норму о потребле-
нии энергетиков в общественных ме-
стах. Пока она звучит непоследователь-
но: не совсем понятно, почему вне этих 
мест напитки можно потреблять, сле-
дует из отзыва Минздрава.

По сути, ведомства в своей критике 
не коснулись лишь запрета на прода-
жи несовершеннолетним. Автор зако-

нопроекта Нина Останина сказала «Из-
вестиям», что готова скорректировать 
документ и внести его вновь.

— Для этого комитет Госдумы по эко-
номической политике должен рассмо-
треть законопроект, а также отзыв пра-
вительства на него — мнение кабмина 
до сих пор не поступило в парламент. 
Если после заседания депутаты решат, 
что документ следует вернуть авторам, 
то парламентарии могут скорректиро-
вать проект, — сказала депутат. — Мы го-
товы ответить на замечания ведомств. 
Например, часть критики Минпромтор-
га мы можем снять сразу: никакой ста-
тистики по энергетическим напиткам 
и вреду, который они наносят, в стране 
не существует, официальных данных 
по этой теме нет. Но это не должно стать 
препятствием: когда депутаты вводи-
ли регулирование продаж вейпов, ста-
тистики тоже не было, никакое ведом-
ство её не вело.

Ситуация, когда часть регионов за-
претила продукт, который не огра-
ничен федеральным законом, ненор-
мальная  — именно так получилось 
с продажей тонизирующих напитков 
несовершеннолетним, сказал «Извести-
ям» председатель Союза потребителей 
РФ Пётр Шелищ. Так, их реализация за-
прещена в Московской области, но раз-
решена в столице, в Самарской облас-
ти, Чувашии и многих других регионах.

Эксперт уверен, что депутатский 
проект навеян распространённым, 
но ошибочным представлением: энер-
гетики вредны для здоровья, особен-
но несовершеннолетних. Но если так, 
то возникает вопрос — почему их произ-
водство и продажу не запретили всем. 
Если опасны не напитки сами по себе, 
а их количество, то это можно отнести 
к любому продукту, даже полезному. 
К примеру, Минздрав рекомендует еже-
дневно потреблять 23 г сахара, 5 г соли, 
аналогичные показатели есть и по жи-
рам, углеводам и белкам. Но это не зна-
чит, что продажа этих продуктов огра-
ничена.
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но не решающим. Так, при подготовке 
номинации «Памятники морских ар-
ктических зверобоев Чукотки» было 
обращение общественности Чукотско-
го района в поддержку проекта, — рас-
сказала эксперт.

Охотнее всего свои достопримеча-
тельности выдвигают регионы, в ко-
торых уже есть объекты всемирного 
наследия, — для них более очевидны 
механизмы и результаты этого про-
цесса, добавила Надежда Филатова. 
Как свидетельствует источник «Изве-
стий», после включения трёх объектов 
Татарстана в список, их турпоток воз-
рос в десятки раз.

На территории Москвы расположе-
но три объекта ЮНЕСКО — ансамбль 
Кремля и Красная площадь, церковь 
Вознесения в Коломенском и ансамбль 
Новодевичьего монастыря. Согласно 
Конвенции 1972 года, комитет вправе 
перенести объекты в список всемирно-
го наследия, находящегося под угрозой, 
если им будут угрожать «проекты про-
ведения крупных общественных или 
частных работ» и «быстрое развитие го-
родов и туризма».

— С московскими объектами всё 
благополучно, за исключением их ох-
ранных зон, так как агрессивные вы-
сотные проекты подходят достаточно 
близко к зоне их видимости, наруша-
ется их восприятие. Но это уже защита 
не самих памятников, а защита среды, 
в которой эти памятники находятся, — 
рассказали «Известиям» в обществен-
ном движении «Архнадзор».

Согласно уставу ООН, государства — 
члены ЮНЕСКО выбывают из органи-
зации, если лишаются членства в ООН. 
Кроме того, государство может выйти 
из состава ЮНЕСКО самостоятельно, 
но это не снимает со страны финан-
совых обязательств. Так, вышедшие 
из организации в 2018 году США в слу-
чае возвращения обязаны компенси-

ровать платежи за пять лет отсут-
ствия.

Россия выходить из ЮНЕСКО не пла-
нирует, и на то есть причина — утверж-
дённая президентом Концепция гу-
манитарной и культурной политики, 
в которой есть пункт о недопущении 
размывания институтов системы ООН.

ЮНЕСКО существует и реализует 
свою деятельность за счёт регулярных 
взносов и добровольных пожертвова-
ний, двухлетний регулярный бюджет 
организации — $540 млн. Сегодня рос-
сийские регулярные взносы составля-
ют около $8 млн ежегодно, и за 2023 год 
наша уже заплатила — даже с кешбэком.

— За этот год мы заплатили в дека-
бре 2022-го. Есть порядок поощрения, 
он существует для того, чтобы бюджет 
формировался своевременно. Около 
$200 тыс. мы таким образом получаем 
кешбэком. Если не заплатить, есть шанс 
лишиться голоса на генеральной конфе-
ренции и права избираться в руково-
дящие и отраслевые органы ЮНЕСКО. 
Нам такого не надо, тогда мы станем 
молчаливым слушателем, — рассказал 
«Известиям» источник, знакомый с си-
туацией. По его словам, Россия всег-
да платила «плюс-минус эту сумму» 
и к СВО она отношения не имеет. Отка-
зать во внесении в список из-за СВО Ко-
митет всемирного наследия тоже не мо-
жет — это регулируется только десятью 
критериями выдающейся универсаль-
ной ценности объекта, установленны-
ми самим комитетом.

В нынешней обстановке для Рос-
сии перевод средств на счёт ЮНЕСКО 
во Франции усложнился, но он всё 
ещё возможен — проблем с переводом 
в евро нет. Что касается доброволь-
ных пожертвований для организации, 
по сумме здесь лидирует Швеция — 
их пожертвования доходят до $100 млн 
в год, а Россия не входит по этому пара-
метру даже в первую десятку.
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Был бы вывод
Под прицел создателей криптопирамид  
попали релоканты

Мария Колобова

В криптопирамиды начали вовлекать 
россиян, которые переехали за гра-

ницу и используют цифровые валюты для 
вывода средств. Из-за санкций граждане 
не могут расплатиться отечественными 
картами за рубежом, тогда как в специ-
альных группах им предлагают поменять 
деньги, а также заработать. Правда, в ито-
ге их средства идут на выплаты участни-
кам проекта, инвестировавшим ранее. 
Об этом «Известиям» рассказали в сер-
висе безопасности криптоактивов ШАРД. 
Участники рынка подтвердили тенден-
цию. Они подчеркнули: насторожить 
должно обещание дохода в три-четыре 
раза выше, чем у банковских депозитов, 
а также отсутствие лицензии и юрлица.

Злоумышленники стали вовлекать 
в мошеннические проекты с цифровы-
ми валютами граждан, которые перее-
хали за границу, например в страны СНГ, 
и используют крипту для вывода средств. 
Об этом «Известиям» сообщили в серви-
се безопасности криптоактивов ШАРД.

Там пояснили: многие релоканты про-
должают удалённо работать на россий-
ские компании, а поскольку карты оте-
чественных банков за рубежом больше 
не принимают, люди перечисляют себе 
зарплату через криптовалюты. При этом 
в Telegram-каналах и местных группах 
пользователям предлагают обменять 
деньги, а также дополнительно зара-
ботать. Так релоканты становятся лёг-
кой добычей для мошенников и крипто-
пирамид: рассчитывать на обещанный 
куш или хотя бы на возврат вложен-
ных средств не приходится, объясни-
ли в ШАРД.

По данным исследования компа-
нии, общий ущерб от криптопирамид 
за последние три года в странах СНГ 
составил $5 млрд, а в России — порядка 
$3,3 млрд. Доля таких проектов, связан-
ных с цифровыми валютами, в общем 
объёме мошенничеств с криптой уве-
личилась с 16% в 2020-м до 58% в прош-
лом году. Оценка ущерба, причинённого 
релокантам, в исследовании не приво-
дится.

При этом пострадавшие от участия 
в одних пирамидах часто становятся 
жертвами агрессивной рекламы новых 
игроков, которые обещают жертвам «от-
бить» или «вернуть» сгоревшие средства, 
рассказал директор по расследованиям 
сервиса безопасности криптовалютных 
активов ШАРД Григорий Осипов. По его 
словам, среди других тенденций — пе-

реход мошенников от обзвонов к зама-
ниванию инвесторов через Telegram-
каналы и другие группы.

Международные санкции подстег-
нули распространение подобных спосо-
бов обмана с криптовалютами, отметил 
директор по взаимодействию с государ-
ственными органами BitRiver Олег Оги-
енко. Он пояснил: граждане и юрлица, 
столкнувшись с затруднениями в ча-
сти трансграничных расчётов в рамках 
традиционной финансовой системы, на-
чали искать альтернативные варианты. 
Однако недобросовестные игроки поль-
зуются вакуумом в сфере цифровых ва-
лют и вовлекают людей в мошенниче-
ские операции, подчеркнул эксперт.

После введения рестрикций поя-
вилось множество сервисов, помога-
ющих россиянам оплачивать услуги 
за рубежом, и некоторые из них ока-
зались мошенническими, согласилась 
PR-директор криптовалютной биржи 
Garantex Евгения Бурова. Также зафик-
сированы случаи, когда злоумышлен-
ники предлагали консультации по пе-
реводам в крипте, заручались доверием 
пользователей, а затем рекламировали 
якобы выгодные инвестиции, из-за ко-
торых люди в итоге лишались денег, рас-
сказала эксперт. По её словам, мошенни-
ческие Telegram-каналы тоже обычно 
публикуют немного полезного контен-
та, а затем заманивают пользователей 
в покупку токенов или пирамиды.

В первом случае может применяться 
схема Pump-and-Dump («накачать и сбро-
сить»). Активно рекламируя определён-
ный актив, мошенник заставляет мно-
жество пользователей одновременно 
купить токен или NFT, за счёт чего тот 
бешено растёт в цене. Однако в этот мо-
мент злоумышленник занимается про-
дажей монеты, объяснила эксперт. В пи-
рамиде же предлагается инвестировать 
в проект и получить доход от следую-
щих поколений вкладчиков или завуа-
лированно, через игровые механизмы. 
При этом насторожить должно обеща-
ние дохода в три-четыре раза выше, чем 
по банковскому депозиту, подчеркнула 
Евгения Бурова.

Цифра и платёж

Сергей Путятинский

Эксперт по финансовым технологиям

В ближайшее время Центральный 
банк планирует начать тестирова-

ние цифрового рубля с привлечением 
реальных клиентов. Кредитные орга-
низации активно проявляют интерес 
к эксперименту, заявила директор де-
партамента национальной платёжной 
системы Алла Бакина, отметив, что уже 
сформирована вторая волна для про-
ведения пилота из 19 банков. До этого, 
в марте, ЦБ сообщал: 8 из 15 кредитных 
организаций — участников первой пи-
лотной группы — завершили пользова-
тельское тестирование переводов меж-
ду физлицами на прототипе платформы.

Для начала эксперимента в ЦБ 
ожидают законодательной базы. 
Как заявил глава комитета Госду-
мы по финрынку Анатолий Аксаков, 
работа «ведётся плотно» и отрегу-
лировать все детали планирует-
ся уже в мае. Но что же такое циф-
ровой рубль и зачем он нужен уже 
сейчас?

Это третья форма денег, которая 
дополняет наличные и безналичные, 
сочетая в себе их свойства. Его мож-
но будет как использовать для опла-
ты товаров и услуг, так и перево-
дить другим людям и организациям. 
При этом отказа от применяемых сей-
час форм расчёта не планируется.

Как и кеш, эмитировать цифровую 
нацвалюту будет Банк России. Обра-
батывать платежи и переводы в ней 
будут банки.

Чем цифровой рубль отличается 
от безналичных денег?

• Каждая такая цифровая монета — 
это уникальный код (вроде маркиров-
ки на банкноте).

• Нацвалюта в новой форме будет 
храниться не в банке, а в цифровом ко-
шельке на специальной платформе ЦБ.

• На цифровой рубль не будут на-
числяться проценты.

• В перспективе им можно будет 
расплачиваться без подключения 
к интернету.

Появление новой формы денег бу-
дет способствовать созданию инно-
вационных продуктов и сервисов, что, 
в свою очередь, повысит конкуренцию 
на финансовом рынке. Среди них — так 
называемые самоисполняемые сдел-
ки. Это цифровой алгоритм, который 
фиксирует договорённости и контро-
лирует выполнение обязательств все-
ми сторонами.

Другой сервис, который можно ор-
ганизовать с помощью цифрового 
рубля, — маркирование платежей. На-
пример, чтобы отслеживать целевое 
использование бюджетных денег.

Планируется, что операции с циф-
ровыми рублями будут дешевле, чем 
сейчас в банковской системе. Это об-
условлено снижением издержек кре-
дитных организаций на свои про-
цессинговые центры, инкассацию 
и ежегодное сопровождение систем 
обработки данных.

Предпринимателям новшество 
нужно для снижения издержек на эк-
вайринговые комиссии (сейчас они 
достигают 3% от суммы платежей), оп-
тимизации бизнес-процессов и сокра-
щения времени сделок. Здесь также 
можно использовать самоисполняе-
мые сделки. Например, деньги посту-
пят на счёт поставщика, как только 
он отгрузит товар.

Если же говорить концептуально 
про запуск цифрового рубля — то все 
вехи проекта, которые Банк России на-
метил несколько лет назад, выполня-
ются. Кредитные организации первой 
волны переходят к пользовательским 
тестированиям на реальных деньгах. 
Игроки второй волны готовятся к сво-
им пилотным проектам и тестовым 
транзакциям. Дальше будут следую-
щие этапы и в будущем масштабиро-
вание цифрового рубля.

МНЕНИЕ
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Что имеем — сохраним

Ю ристы Еврокомиссии (ЕК) сделали вывод, что 
замороженные в Евросоюзе активы Банка Рос-

сии придётся вернуть по завершении конфликта 
на Украине. Об этом 13 апреля рассказала немец-
кая газета Die Welt со ссылкой на конфиденциаль-
ный документ ЕК.

«Еврокомиссия приходит к отрезвляющему выводу, 
что замороженные резервы нельзя трогать, поскольку 
однажды, когда [конфликт] закончится, их придётся вер-
нуть России», — отметили в публикации.

В материале сообщается, что с юридической точки 
зрения активы ЦБ РФ передать Украине не представля-
ется возможным.

Согласно информации источников газеты, знако-
мых с планами ЕС, сложность также заключается в по-
иске российских резервов за границей, поскольку они 
хранятся на многих счетах, которые иногда трудно свя-
зать с ЦБ РФ.

Ранее, в январе, сообщалось, что Евросоюз нашёл ле-
гальные основания для временного использования как 
минимум €33,8 млрд ($36,8 млрд) из замороженных акти-
вов Банка России для восстановления Украины.

По информации Die Welt, Еврокомиссия предполага-
ла инвестировать эти средства в европейские гособли-
гации, ожидая годового дохода в размере 2,6%. Однако 
юридическая служба ЕС не ответила на вопрос о том, что 

делать, если Евросоюз при определённом развитии со-
бытий потеряет вложенные средства. Потери могут со-
ставить €4 млрд, уточняется в статье.

Между тем ЦБ РФ 13 апреля сообщил, что междуна-
родные резервы России за неделю увеличились на 1,2% 
(или $6,9 млрд) и на 7 апреля 2023 года составили свы-
ше $600 млрд. Увеличение произошло за счёт положи-
тельной переоценки. Активы включают в себя средства 
в иностранной валюте, специальные права заимствова-
ния, монетное золото.

После начала спецоперации на Украине Евросоюз 
заблокировал порядка половины золотовалютных ре-
зервов России — около $300 млрд.
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Производство труда
Спрос на рабочие специальности превзошёл потребность в айтишниках

A «То есть эта цифра не учи-
тывает вакансии, кото-

рые ещё не созданы в штатном рас-
писании, и, в отличие от предложений 
коммерческих порталов, не содер-
жит планируемых к созданию вакан-
сий. То есть фактическое предложе-
ние на рынке может быть несколько 
выше представленной в распоряже-
нии службы занятости численности 
рабочих мест», — объясняется в доку-
менте. Проще говоря, это реальная по-
требность.

Если посмотреть на вакансии с до-
ходом свыше 100 тыс. рублей, то и там 
лидируют работники промышленной 
сферы. Для них сейчас открыто более 
27 тыс. таких позиций. Для сравнения: 
в сфере услуг — 5,7 тыс., в строитель-
стве — 10,5 тыс., в IT — 1,2 тыс. С зарпла-
той выше средней по полному кругу 
организаций (более 63,3 тыс. рублей) 
в промышленности представлено 
92 тыс. вакансий, то есть каждое пятое 
предложение в этой сфере — с зарпла-
той выше средней, а в IT таких 3 тыс.

При этом в записке Минтруда от-
мечается: «Промышленные предпри-
ятия, будучи, как правило, крупными 
компаниями, в большем объёме, не-
жели предприятия других отраслей, 
ориентированы на предоставление 
социального пакета работникам. Так, 
в базе портала “Работа России” содер-
жится 90 тыс. предложений с предо-
ставлением жилья или поддержкой 
при переезде, для сравнения: в сфере 
услуг таких предложений только 49, 
в строительстве — 60, а в IT-секторе — 
два».

В Минтруде составили топ-3 самых 
востребованных профессий сферы 
промышленности: механики произ-
водственного и сельскохозяйствен-
ного оборудования (около 87 тыс. ва-
кансий), формовщики, сварщики, 
вальцовщики (более 46 тыс. предло-
жений), а также слесари-инструмен-
тальщики, станочники и наладчики 
(около 41 тыс. позиций). В топ-3 мас-
совых профессий вошли рабочие 
пищевой, деревообрабатывающей, 
текстильной и швейной промышлен-
ности (свыше 76 тыс. вакансий), води-
тели (72 тыс.), операторы подвижного 
оборудования (около 48 тыс.).

Также Минтруд на основании 
предложений центров занятости при-

вёл самые высокооплачиваемые про-
фессии в промышленности. На первом 
месте заместитель главного инже-
нера по производству в Республи-
ке Саха (Якутия) — от 476 650 рублей, 
на втором — механик рефрижера-
торных установок в этом же регио-
не — от 350 тыс., замыкает тройку ма-
шинист подъёмника в Сахалинской 
области  — он может заработать 
от 330 тыс. рублей.

Эксперты тоже отмечают, что ры-
нок труда изменился. И сейчас су-
ществует запрос на специальности, 
которые связаны с реальным произ-
водством. В том числе это объясня-
ется и изменениями в геополитиче-
ской ситуации.

— Запрос на людей, которые трудят-
ся на производстве, работают на то, 
чтобы реальная экономика развива-
лась, намного больше, — уверен ген-
директор Фонда ВЦИОМ Константин 
Абрамов.

Профессор Финансового универ-
ситета Александр Сафонов отмечает: 
представление о том, что рынку тру-
да нужны только айтишники, это за-
блуждение.

— Если мы посмотрим на данные 
по размещённым вакансиям, то их ко-
личество на рабочие специальности 
значительно больше. Нужно не забы-
вать о стабильности. С айтишника-
ми сейчас происходит та же ситуация, 
как в 1990-е годы со специалистами 
в области финансов и кредитов, юри-
стами. Казалось, что этот спрос не ис-
чезнет никогда. И как следствие выс-
шие и средние учебные заведения 
массово готовили таких специали-
стов, — подчеркнул он.

Надо понимать, что количество ра-
бочих мест связано с запросами эко-
номики, сказал эксперт. Александр 
Сафонов считает, что эти тенденции 
нужно учитывать выпускникам при 
выборе специальности. С ним согла-
шается заместитель председателя 
Федерации независимых профсоюзов 
России Нина Кузьмина. Она полагает, 
что представители рабочих профес-
сий требуются везде: «Место найти 
сегодня несложно — уровень безра-
ботицы у нас на очень низком уров-
не, а старшекурсников и выпускников 
колледжей и вузов — рабочих и инже-
неров — работодатели расхватывают».
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Денис Гриценко

В Доме учёных им. А.П. Александро-
ва состоялось расширенное заседа-

ние наблюдательного и учёного советов 
и дирекции НИЦ «Курчатовский инсти-
тут», посвящённое 80-летию создания 
научной организации. Поздравления 
в адрес коллектива и ветеранов цент-
ра направили президент РФ Владимир 
Путин, премьер-министр Михаил Ми-
шустин, министр обороны Сергей Шой-
гу и многие другие. В своих обращениях 
они отметили ведущую роль основате-
лей центра в создании ядерного щита 
страны, обеспечившего её суверенитет 
на долгие годы вперёд. А также высоко 
оценили результаты работы учёных ин-
ститута по множеству актуальных на-
правлений современной науки, кото-
рые помогут России не только не отстать 
в технологическом развитии, но и выйти 
на лидирующие позиции в мире.

�� ЮБИЛЕЙ ИСТОРИЧЕСКОГО 
МАСШТАБА

12 апреля в Доме учёных им. А.П. Алек-
сандрова состоялось расширенное за-
седание наблюдательного, учёного со-
ветов и дирекции НИЦ «Курчатовский 
институт». Оно было посвящено 80-ле-
тию научного центра. Собравшихся 
приветствовал президент института 
Михаил Ковальчук.

— День космонавтики начался с опу-
бликования поздравления президента 
РФ Курчатовского института с 80-лети-
ем, — сказал Михаил Ковальчук.

Затем на сцену поднялся помощ-
ник президента РФ Андрей Фурсен-
ко. Он зачитал поздравление Влади-
мира Путина коллективу и ветеранам 
института.

«Прорывные открытия и разработ-
ки многих поколений курчатовцев по-
зволили обеспечить ядерный паритет 
и лидирующие позиции нашей державы 
в сфере освоения мирного атома, сфор-
мировать прочный фундамент для соз-
дания атомной энергетики. Уверен, что 
коллектив института и впредь будет до-
стойно решать поставленные задачи 
на благо России и её граждан», — гово-
рится в обращении главы государства.

Следующим слово взял замести-
тель председателя правительства 
Дмитрий Чернышенко. Он передал учё-
ным поздравление от премьер-мини-
стра Михаила Мишустина.

«Все эти годы институт развивал-
ся, сохраняя верность славным тра-
дициям предшественников. Сегодня 
это крупнейший научно-исследова-
тельский центр, междисциплинарная 
лаборатория, здесь ведутся фунда-
ментальные и прикладные исследо-
вания, разработки по всем перспек-
тивным направлениям современной 
науки. За этими успехами высочайший 

профессионализм, глубокие знания, 
огромный опыт, ответственность и са-
моотдача коллектива центра», — отме-
тил глава правительства.

— Я от себя тоже добавлю, что работа 
над атомным проектом, конечно, стала 
фундаментом для многих научных на-
правлений и сегодня Курчатовский ин-
ститут — безусловный лидер. Масштаб 
исследований, которые здесь проис-
ходят, и их влияние на всю мировую 
науку впечатляют, — сказал Дмитрий 
Чернышенко.

После этого к трибуне подошёл ге-
нерал армии замминистра обороны 
Павел Попов. Он озвучил поздравле-
ние в адрес центра от главы Минобо-
роны Сергея Шойгу.

«Институт стал крупнейшим науч-
ным комплексом, располагающим ин-
фраструктурой, которая позволяет 
проводить широчайший спектр слож-
ных междисциплинарных исследова-
ний. Страна по праву гордится его ис-
следователями и экспериментаторами. 

От души желаю, чтобы богатый потен-
циал и верность традициям и впредь по-
могали Курчатовскому институту удер-
живать звание флагмана российской 
науки», — написал министр.

�� НАУКА И ОБРАЗОВАНИЕ

Следующим к аудитории обратился 
губернатор Санкт-Петербурга, член 
президиума наблюдательного совета 
Курчатовского института Александр 
Беглов. Он рассказал об исследова-
тельских и образовательных проек-
тах научного центра, которые реали-
зуются в Северной столице. Среди них, 
например специализированные «Кур-
чатовские классы» в школах города, 
которые очень востребованы школь-
никами.

— Пользуясь случаем, хочу всех по-
здравить с днём рождения Курчатов-
ского института. Он умеет заглядывать 
в будущее. Это, наверное, самое глав-
ное. Успехов, удачи, здоровья всем, — за-

кончил своё выступление Александр 
Беглов.

От имени Российской академии наук 
Курчатовский институт поздравил ви-
це-президент РАН Владислав Панченко.

— Российская академия наук и Кур-
чатовский центр работают как один 
блок, как одна структура, как громад-
ный конгломерат вместе, и это позво-
лит, надеюсь, нам решать очень важ-
ные, сложнейшие задачи, делать это 
быстро и вовремя, — сказал Владислав 
Панченко. Он также зачитал поздравле-
ние от президента РАН Геннадия Крас-
никова.

«Очень ценно, что сегодня во мно-
гом благодаря талантам и целеустрем-
лённости своих работников Курчатов-
ский институт находится на подъёме. 
Нынешний коллектив “Курчатника” до-
стойно продолжает дело своих предше-
ственников, активно трудится во благо 
нашей страны и российской науки», — 
говорится в обращении главы акаде-
мии.

От Совфеда собравшихся в Доме 
учёных поздравила председатель ко-
митета верхней палаты парламента 
по науке, образованию и культуре Ли-
лия Гумерова.

— Позвольте передать самые тё-
плые слова приветствия и поздравле-
ния от имени председателя Совета Фе-
дерации Валентины Матвиенко и всех 
коллег-сенаторов с 80-летием Курча-
товского института. Желаю вам новых 
прорывных проектов, — сказала Лилия 
Гумерова.

Вслед за ней на сцену поднялся 
председатель комитета Госдумы по на-
уке и образованию Сергей Кадышев.

— От лица Государственной думы 
и её председателя Александра Воло-
дина хочу искренне поздравить вас 
с 80-летием и отметить, что яркая 
особенность Курчатовского институ-
та в умении, соблюдая академические 
традиции, оставаться при этом на пе-
редних рубежах познания, — сказал 
Сергей Кадышев.

�� ОТ АТОМА К ГЕНУ

После этого поздравления Михаил Ко-
вальчук выступил перед гостями с до-
кладом «От фундаментальных знаний — 
к результату. От атома до гена». В нём 
он рассказал о прошлых достижениях 
научного центра, а также об основных 
направлениях работы, которыми за-

нят коллектив института сегодня. Это, 
например, развитие атомной энерге-
тики, новые материалы, генетические 
и природоподобные технологии и мно-
гое другое.

— Отличие Курчатовского институ-
та от всех других научных организаций 
страны и мира в том, что мы всегда ра-
ботали на конечный результат, но были 
при этом глубоко фундаментальным 
институтом. Занимались фундамен-
тальной физикой, а создавали нужное 
изделие, — сказал Михаил Ковальчук.

С последним поздравлением в этот 
вечер к аудитории обратился министр 
науки и высшего образования РФ Ва-
лерий Фальков.

— Хочу пожелать Курчатовскому 
институту оставаться лидером. А ли-
дер — это всегда умение смотреть да-
леко вперёд, вести за собой научное 
сообщество, задавать правила игры 
и формулировать новые горизонты 
и отвечать за результат, — сказал Ва-
лерий Фальков.

Говоря о результатах работы Кур-
чатовского института, Михаил Ко-
вальчук в день юбилея сообщил 
об очередном крупном успехе науч-
ного центра. На токамаке Т-15МД, за-
пущенном в 2021 году, впервые была 
получена устойчивая плазма темпера-
турой в миллионы градусов. Это дости-
жение приближает учёных к созданию 
энергетики следующего поколения.

Наука

Мария Недюк

Российские учёные работают над 
получением новых элементов пе-

риодической таблицы, однако какими 
свойствами они будут обладать, пока 
можно только предположить. Практи-
ческая польза этих открытий прежде все-
го в том, что такие исследования подтяги-
вают за собой новые технологии. Об этом, 
а также о международном сотрудниче-
стве в период сложных политических 
отношений «Известиям» в день своего 
90-летия рассказал научный руководи-
тель лаборатории ядерных реакций им. 
Г.Н. Флёрова Объединённого института 
ядерных исследований (ОИЯИ), акаде-
мик РАН Юрий Оганесян.

Юрий Цолакович, достижим ли предел 
таблицы Менделеева? 

Таблица была создана самим Менде-
леевым по тем элементам, которые были 
известны в то время, их было 63. Заслуга 
Дмитрия Ивановича в том, что он нашёл 
закономерности в химических свой-
ствах этих элементов, которые можно 
было представить в виде таблицы. Ис-
кал он в общем-то не элементы, а кирпи-
чики мироздания, как буквы алфавита. 
Те кирпичики, которые лежат в основе 
окружающего нас материального мира.

Когда он нашёл закономерность 
в виде периодического повторения хи-
мических свойств элементов, говорят, 
расстроился, потому что буквы алфави-
та не должны быть похожи друг на дру-
га. Он понял сразу, что элементы (атомы) 
сами имеют сложную структуру. И что-
бы добраться до кирпичиков, надо ко-
пать глубже. Менделеев отставил на вре-
мя это занятие и начал искать некую 
среду (эфир), ответственную за сотво-
рение мира. Понимая сложную структу-
ру элементов, он допускал, что таблица 
может меняться, а периодический закон, 
полагал, останется неизменным.

И как она изменилась?
Согласно теории, количество элемен-

тов может дойти до 173, может, до 174.
Мы получили 118-й элемент и се-

рьёзно думаем пойти дальше на 120-й, 
но до 170-го ещё очень большая дистан-
ция. Однако любая теория требует экс-
периментального подтверждения. Лич-
но я думаю, что мы не дойдём до этого 
предела. Потому что ядро атома закон-
чит своё существование раньше. И тог-
да ядерная физика будет ответственна 
за то, что кончились элементы.

Если вернуться к 118-му элементу огане-
сону. Он пока считается последним. Ког-
да мы услышим о 119-м?

Естественно, делая 118-й, мы думаем 
о последующих элементах, но даются 
они очень тяжело. И, несмотря на то что 
была открыта целая плеяда так называ-
емых сверхтяжёлых элементов, теперь 
уже предшественников 119-го и 120-
го, продвижение вперёд потребовало 
создания новой лаборатории. Мы на-
чали заниматься этой лабораторией 
в 2012 году. Её основная часть уже соз-
дана — это фабрика сверхтяжёлых эле-
ментов. Там мы будем пытаться полу-
чить 119-й и 120-й элементы. Сложная 
работа, требует серьёзной технической 
подготовки, но потихонечку идёт. Да-
лее идут вопросы, на которые теорети-
ки дают разные ответы, эксперимента-
торы же пока в ожидании. Они заняты 
своей вечной подготовкой.

Один из интригующих вопросов — со-
хранится ли периодичность у самых тя-
жёлых элементов? Будут ли они вписы-
ваться в существующую таблицу? Есть 
разные суждения, но, по-видимому, та-
блица действительно будет меняться. 
Существует несколько сценариев этих 
изменений. Какой из них близок к ре-
альному — дело будущего. Синтезиро-
вать новые элементы один за другим 
и увидеть это в эксперименте не ско-

ро получится. Другое дело — и это вто-
рая часть нашей программы — в недав-
но открытых сверхтяжёлых элементах 
это уже, быть может, проявляется. Здесь 
тоже непросто, но синтез новых изото-
пов сверхтяжёлых элементов и изуче-
ние их свойств — реальное дело.

Особенно на фабрике. Уже начали по-
вторение своих же химических экспери-
ментов с элементом 112, сейчас буксуем 
на 114-м. Ещё впереди 115-й, 116-й, 117-й 
и, наконец, 118-й. Но это совершенно но-
вая, сверхэкспрессная химия. Надо ещё, 
как говорится, пуд соли съесть.

Как результаты фабрики сверхтяжёлых 
элементов применяются на практике?

Все, кто берёт у меня интервью, всег-
да спрашивают: какая польза от ваших 
открытий? В научных открытиях так 
не бывает. Даже Фарадей, отец элек-
тричества, на вопрос о том, какой толк 
от его открытия, отвечал, что толку ни-
какого, только, может, когда-нибудь го-
сударство будет за это брать налоги.

Нужно время для того, чтобы резуль-
таты того или иного открытия были бы 
изучены настолько хорошо, чтобы по-
нять, как и где их можно применить. 
Но любое открытие требует неординар-
ных средств. Оно, как правило, не лежит 
на поверхности, к нему надо идти долго. 
И по ходу движения следует решить мас-
су проблем: и научных, и технических, 
которые до сих пор не поднимались. Вот 
это действительно имеет очень боль-
шой вес для практического применения.

Какие последние открытия в ядерной фи-
зике вам кажутся наиболее важными? 

Вообще, открытие — явление чрез-
вычайно редкое. Поэтому говорить, что 
важно, а что нет, просто неверно. Это всё 
равно что при входе в здание вы откры-
ваете дверь в неведомое вам помеще-
ние и спрашиваете себя, какая же здесь 
дверь наиболее важная? Ответ: откры-

тия нужны все, но они происходят очень 
редко и даются тяжело. Много лет про-
ходит, много попыток делается, пре-
жде чем получится что-то принципи-
ально новое.

Объединённый институт ядерных иссле-
дований — это международный центр. 
Как сейчас проходит взаимодействие 
с другими государствами?

Сначала — зачем нужно подобное 
взаимодействие? Представьте себе, что 
я чем-то занимаюсь — скажем, теми же 
элементами, ищу способы их получения, 
реакции. И где-то далеко на другой по-
ловине земного шара — в той же Амери-
ке такой же человек вроде меня занима-
ется тем же самым или близким к этому. 
А поиск состоит, по сути, из проб и оши-
бок. Если он пошёл по какой-то тропин-
ке и ничего не нашёл, я по ней не пой-
ду. И в этом смысле мы как бы работаем 
в тандеме, в этом суть коммуникации.

А если это не только два человека, 
а большое сообщество, большие кол-
лективы, то этот поиск идёт довольно 
эффективно и быстро. Если у меня по-
явилась информация, где надо искать, 
другие моментально пойдут тоже туда. 
Тут у нас будет конкуренция. Но ведь это 
одновременно и сотрудничество. Со-
трудничество и конкуренция — это два 
лика науки. Одного без другого не бы-
вает. И это в целом правильно.

И со сверхтяжёлыми элементами так 
было?

Когда мы получили свои сверхтя-
жёлые элементы, мы работали вместе 
с американцами очень тесно. Но до это-
го я сделал первый шаг, приехал в Кали-
форнию и предложил им сотрудниче-
ство. А вопрос о том, где проводить эти 
эксперименты — у вас в Беркли или у нас 
в Дубне, мы решим после того, как пой-
мём, где лучше получится. Они сказали: 
мы едем к вам, нет вопросов. И приеха-

ли, мы работали 25 лет. Периодически 
встречались, обсуждали наши резуль-
таты, обсуждали, что дальше. На самом 
деле всё сработало очень эффектив-
но. Мне показывали статьи из амери-
канских газет и журналов, где наша 
совместная работа приводилась как 
пример настоящего научного сотруд-
ничества.

А сейчас политика США вмешивается 
в этот процесс?

Прямо скажем, не помогает. Но тем 
не менее мы продолжаем работать в сво-
их лабораториях, пишем научные ста-
тьи, которые публикуют их журналы, 
читаем их статьи. Сейчас так устрои-
лась жизнь.

Сталкиваетесь ли вы с предвзятым отно-
шением к российским учёным?

Род человеческий на протяжении 
своего существования только и зани-
мался тем, что создавал себе проблемы. 
Когда они кончались, возникали новые. 
Но я верю, что род человеческий придёт 
к разумному решению.

На ваш взгляд, каким должен быть ба-
ланс между фундаментальной и при-
кладной наукой и должен ли он быть во-
обще?

Не знаю, должен ли быть вообще 
какой-то баланс. Ведь это зависимые 
друг от друга части человеческой дея-
тельности. Здесь трудно ожидать силь-
ных перекосов.

А как вы оцениваете статус учёного в об-
ществе сегодня?

Какого-то специального статуса 
у него нет, особенно если он не препо-
даёт, не учит кого-то, не читает лекции, 
не выступает, а копается в своей лабо-
ратории. И мало кто в обществе пони-
мает: может случиться так, что за свою 
жизнь он ничего и не накопает. А по-
том только потомки поймут, сколь ин-
тересной и продуктивной была его ра-
бота. Но нельзя требовать от общества, 
что оно должно глубоко войти в пробле-
му учёных, нельзя требовать от учёных, 
чтобы они были похожи на всех других, 
не занимающихся наукой. Но все ведь 
живут вместе.

Юрий Оганесян — выпускник МИФИ, специалист в области ядерной фи-
зики, академик РАН, научный руководитель лаборатории ядерных реак-
ций ОИЯИ. Председатель научного совета РАН по физике тяжёлых ионов. 
Имеет почётные звания в университетах и академиях Японии, Франции, 
Италии, Германии и других стран.
Его называют легендой отечественной ядерной физики, так как он един-
ственный из ныне живущих учёных, чьим именем назван элемент Пери-
одической таблицы Д.И. Менделеева — оганесон. Это искусственно син-
тезированный радиоактивный элемент, в природе его нет. Это сегодня 
самый тяжёлый химический элемент, созданный человеком, открытие 
которого подтверждено.

Справка «Известий»

Этап с развитием
Как поздравили с юбилеем Курчатовский институт

«Нельзя требовать от учёных,  
чтобы они были похожи на всех других»

Физик Юрий Оганесян — о новых сверхтяжёлых элементах,  
пределах Периодической таблицы и предназначении научного работника
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Культура  |  Спорт

Выходи играть
Где выступят спортсмены из России

Дмитрий Кузнецов

Российская сборная по футболу среди 
девушек выиграла турнир, на который 

её пригласил УЕФА. Тхэквондисты из РФ 
имеют все шансы выступить на ЧМ-2023 
в Баку. На строгих условиях нейтралитета 
готова допустить наших до своих стартов 
Международная федерация настольно-
го тенниса. Через две недели после ис-
полкома МОК, который рекомендовал 
мировым федерациям снять полный бан 
на участие в турнирах спортсменов с па-
спортами России и Белоруссии, лёд явно 
тронулся, хотя пока и не везде. О том, в ка-
ких видах спорта уже ждут наших участ-
ников, а в каких пока опасаются, — в ма-
териале «Известий».

�� ЗА

Тхэквондо. Совет Всемирного тхэквон-
до принял решение разрешить индиви-
дуальным нейтральным спортсменам 
и сопровождающему персоналу с рос-
сийскими и белорусскими паспортами 
участие в турнирах, проводимых под 
эгидой WT, начиная с чемпионата мира 
2023 года в Баку. Совет также одобрил 
создание комитета и процесс верифика-
ции для подтверждения участвующих 
индивидуальных спортсменов и сопро-
вождающего персонала соответствия 
рекомендациям МОК.

Заметных протестов со стороны за-
рубежных тхэквондистов не замечено, 
а, по словам главного тренера сборной 
России Вадима Иванова, контрактов 
с силовыми структурами члены коман-
ды не имеют. Так что команду могут до-
пустить до ЧМ-2023.

Настольный теннис. Пресс-служба 
ITTF ответила ТАСС, что «поддерживает 
допуск игроков с российским или бело-
русским паспортом к международным 
соревнованиям по настольному тенни-
су, организуемым международной фе-
дерацией, на строгих условиях нейтра-
литета».

Фехтование. Здесь всё сложнее. 
10 марта конгресс Международной фе-
дерации фехтования принял решение 
разрешить российским и белорусским 
спортсменам принять участие в между-
народных соревнованиях в нейтраль-

ном статусе. А 28 марта состоялся ис-
полком МОК, на котором прозвучали 
гораздо более жёсткие условия, — и те-
перь фехтование в двойственном поло-
жении.

Против выступили некоторые зару-
бежные сборные. Другие, правда, го-
ворят, что скучают по соперничеству 
с сильнейшей сборной мира. Но Герма-
ния и Польша уже начали отказываться 
от проведения соревнований из-за рос-
сиян.

Борьба. Эта федерация не только до-
пустила россиян, но и прописала в ре-
шениях исполкома предложение МОК 
смягчить критерии, позволяющие на-
шим спортсменам участвовать в меж-
дународных соревнованиях. Особенно 
в отношении спортсменов, работающих 
по контракту с военными организация-
ми. А команды до 15 и до 17 лет не стали 
проверять на связи с силовыми струк-
турами и допустили немедленно.

Скейтбординг. World Skate объяви-
ла, что поддерживает возвращение не-
зависимых нейтральных спортсменов 
с российскими и белорусскими пас-
портами, чтобы «атлеты разных наци-
ональностей вместе могли выступать 
в нашем спорте»: «Понимая, что нужен 
последовательный подход ко всем на-
шим дисциплинам, World Skate сейчас 
занята разработкой независимой оце-
ночной процедуры, чтобы сделать воз-

можным и подготовить план возвраще-
ния этих спортсменов, консультируясь 
с МОК и Ассоциацией международных 
федераций олимпийских летних видов 
спорта (ASOIF)».

Гимнастика. В ответ на запрос «Из-
вестий» в федерации отослали к статье 
на сайте FIG, в которой японский прези-
дент организации Моринари Ватанабэ 
объяснял украинцам, почему выступает 
за участие россиян и белорусов в сорев-
нованиях: «Я защищаю всех гимнастов 
в мире, как семью. Поэтому я поддержи-
ваю украинских гимнастов и поэтому 
я защищаю право российских и бело-
русских гимнастов, которые не вовле-
чены в боевые действия, участвовать 
в соревнованиях». Возвращение обсу-
дят 12–13 мая на заседании совета фе-
дерации, но похоже, что вердикт будет 
положительным.

�� ПРОТИВ

Биатлон. Международный союз биат-
лонистов выпустил довольно холод-
ный, но предельно ясный пресс-релиз: 
«IBU принял к сведению новые рекомен-
дации МОК о нейтральном участии от-
дельных спортсменов с российским или 
белорусским паспортом в международ-
ных соревнованиях и внимательно рас-
смотрит их. МОК также дал понять, что 
теперь международные федерации 

должны рассмотреть эти рекоменда-
ции в контексте своего вида спорта. Что 
касается биатлона, конгресс IBU в сен-
тябре прошлого года принял очень чёт-
кое решение не допускать участия ка-
ких-либо российских или белорусских 
спортсменов или официальных лиц в на-
ших международных соревнованиях. 
Учитывая текущую ситуацию на Украи-
не, причины, которые привели к реше-
нию конгресса, всё ещё остаются в силе, 
и ещё не пришло время пересматривать 
это решение».

Вероятно, Эдуард Латыпов и Ирина 
Казакевич возьмут международные ме-
дали не так скоро, как борцы или тхэ-
квондисты.

Конный спорт. Международная 
федерация конного спорта провела 
в режиме телеконференции экстрен-
ное заседание совета FEI и постанови-
ла — «невозможно на данном этапе опре-
делить нейтральность спортсменов 
удовлетворительным способом», по-
скольку организация не обладает «со-
ответствующими инструментами для 
оценки уровня нейтральности».

Футбол. Ни ФИФА, ни УЕФА не обра-
тили серьёзного внимания на рекомен-
дации МОК, будучи сами по себе крайне 
влиятельными организациями. «Вопрос 
о допуске российских сборных и клу-
бов до международных соревнований 
сложно будет пересмотреть до конца 
специальной военной операции», — за-
явил глава УЕФА Александр Чеферин 
5 апреля на пресс-конференции по ито-
гам конгресса организации в Лиссабоне.

Однако россияне вернулись под сво-
им флагом на соревнования — правда, 
азиатские. В конце марта в Бангладеш 
прошёл юниорский чемпионат Южной 
Азии по футболу среди девушек, и наша 
команда не старше 16 лет его выиграла. 
В финале российские девушки победи-
ли Индию со счётом 2:0.

Светлана Наборщикова

«Р усский крест» — это кино для про-
стых людей, считает Эдуард Боя-

ков. Накануне выхода в прокат своего 
экспериментального фильма (герои го-
ворят стихами, за кадром звучат народ-
ные песни и электронная музыка) худрук 
Нового Театра рассказал «Известиям» 
о том, почему не хотел, но утвердил 
на главную роль Михаила Пореченко-
ва, за что он ценит эстетику богатырства 
и при чём тут Оптина пустынь.

Что означает для вас название «Русский 
крест»? Кроме того, что герой действи-
тельно носит крест.

Голгофа, судьба, путь, жертва. Здесь 
без очевидных определений не обой-
тись. Пусть банально звучит всё то, что 
я произнёс. Но это первый план, первый 
ряд символов. Не надо стесняться пер-
вого плана. Есть темы, где нужно гово-
рить очевидное и разбираться с глав-
ным.

Фильм снят по одноимённой поэме Ни-
колая Мельникова. Как вы познакоми-
лись с ней и почему решили делать кино?

История фильма связана с Оптиной 
пустынью. С которой и у Мельникова 
многое связано. Он даже умер рядом 
с монастырём, скоропостижно, в сорок 
лет. Был чадом отца Илия, почитаемого 
архимандрита.

Я познакомился с Оптиной в 2015 го-
ду. Уже тогда попал в скит. Один из моих 
товарищей передал мне книгу. Нет, 
сперва текст. Просто распечатанный. 
Сказал, что старец Илий считает: надо 
снять фильм по этой поэме. Это была 
серьёзная рекомендация. То, как отец 
Илий рассуждал о литературе, об исто-
рии, меня очень убеждало. Я за час про-
читал и сразу понял, что это очень ин-
тересно.

Долго не решался писать сценарий, 
хотя думал о нём постоянно. Монах оп-
тинский, отец Григорий, меня к нему 
подталкивал. А потом случилась встре-
ча с отцом Илием. Он ко мне подошёл 
и просто надел крест. Большой. У меня 
был маленький. И сказал: «Надо снять 
фильм». Такое вот символическое дей-
ствие.

Ещё, наверное, года два я писал сце-
нарий. Затем год или два задавался во-
просом, у кого попросить деньги.

В итоге дал прочитать сперва текст, 
потом сценарий Игорю Кудряшкину, од-
ному из руководителей Уральской гор-
но-металлургической компании. И мо-

ментально получил от него реакцию. 
Он сказал, что готов сделать всё, что-
бы фильм состоялся. Дальше включил-
ся продюсер Вадим Горяинов. Он офор-
мил и запустил процесс.

Выбор центральных фигур картины — 
Юрий Кузнецов в роли старца, Михаил 
Пореченков в роли Ивана Ростка — ваш?

Кузнецов — мой, сразу решил. А По-
реченков снимался у Горяинова в «Под-
дубном», это была рекомендация Вади-
ма. И я, не буду скрывать, сперва видел 
другого героя. Пореченков мне всегда 
был очень симпатичен как театраль-
ный артист. Тем не менее, читая поэму, 
представлял героя, так сказать, понев-
ротичнее и...

...Посуше?
Посуше, да — моего сложения. 

И мельниковского. Худого. В этом от-
ношении мы с ним не богатыри. По-
реченков, кстати, знал этот текст. 
И не просто знал. Он и с отцом Илием 
был знаком. И ему отец Илий говорил, 
что надо снять фильм. На это Михаил 
ответил: «Батюшка, я артист, я не могу 
снять фильм». Поэтому Пореченков 
приехал ко мне на пробы очень моти-
вированным.

А пробы у нас были огромные. 
Мы очень многих смотрели. И очень 

хороших артистов, и просто крутей-
ших. Но что-то у меня не складывалось. 
Не мог принять решение.

А Пореченков очень уверенно мне 
говорит: «Ты знаешь, “Русский крест” — 
это же очень русская история. Мне ка-
жется, герой должен быть как русский 
богатырь. Чтобы крест нести».

Я говорю: «Михаил, с тобой всё по-
нятно. Если бы я снимал фильм про Ба-
бу-ягу, и какая-нибудь мисс мира хотела 

бы сняться, то, наверное, тоже пришла 
бы и сказала: знаешь, Баба-яга должна 
быть симпатичная, длинноногая — вот 
это интересная будет концепция».

После этого вы пересмотрели свои убеж-
дения относительно героя?

Нет. Слишком уже очевидно ста-
ло, что Михаил на себя роль тянул. 
Но в этом-то и сила Пореченкова. 
Я на пробы пошёл только из-за того, что 

меня Вадим Горяинов попросил. Он ска-
зал, что пробы — это святое. Тем более 
с хорошим артистом. Не помню уже, 
сколько проба его длилась. Но я момен-
тально понял, что эта роль для Михаила.

Озарение случилось?
Да-да. Не раз замечал, что многие хо-

рошие артисты чудовищно читают сти-
хи. И это не особенность моего вкуса. 
Они их не понимают, не могут осмыс-

лить, разобрать. А у Пореченкова просто 
идеальный слух на стихи. Он чувствует 
русскую строфу, этот самый хорей, вот 
это удивительное пространство нарра-
тива, очень редкое для поэзии.

Лучшие стихотворные повествования 
для вас какие?

В этом размере — Пушкин, Твардов-
ский, «Конёк-Горбунок» Ершова. Мож-
но восхищаться, например, Пастерна-

ком или Арсением Тарковским, но они 
не могли рассказать историю о том, 
как человек встал, сел, налил чай, вы-
шел, увидел собаку, подумал о погоде, 
что-то сделал.

Думаю, Твардовский с его «Тёрки-
ным» в середине XX века был, навер-
ное, главным повествователем. И это 
не просто история. Это героическое 
повествование, заряженное тропами, 
символикой.

Мельников в этом отношении про-
должатель Твардовского. Он большой 
поэт. Те, кто так не считает, не понима-
ют природы его таланта.

В чём его сила?
Его текст живёт как эпическое на-

родное произведение. Деревня, ал-
коголик, потеря семьи, вылетевшие 
из семейного гнезда дети — это эпос, ар-
хетипы. Кстати, единственное наруше-
ние нарратива, которое я себе позволил, 
связано с детьми.

Дети пришли на похороны? В оригина-
ле этого нет.

Да, дети пришли, построили храм, 
молятся в нём. И внуки героя молят-
ся. У Мельникова всё заканчивает-
ся в 1990-е. А у нас действие доведе-
но до 2020-го. И я показываю могилу 
старца, который пережил много-мно-

го всего и ушёл из жизни совсем недав-
но, в возрасте, допустим, 90 лет. Многие 
русские старцы до этого возраста до-
живают. Отец Илий недавно отметил 
90-летие, слава Богу.

Мельников — поэт одной поэмы? Как Ер-
шов — поэт «Конька-Горбунка»?

С этим соглашусь. У него есть не-
сколько сильнейших стихов. Но поэма — 
это, конечно, озарение. Очень быстро 
написанная, как он признавался. Свы-
ше продиктовали, судя по всему.

Я общался с его родными, с сёстрами. 
Был в его родной деревне. Одна из се-
стёр — регент в местном храме. А дерев-
ня находится, можно сказать, на встре-
че трёх границ — Белоруссии, Украины 
и России. Там утром слышно, как пету-
хи кричат с трёх сторон. Это очень музы-
кальный край, поэтический, песенный.

Снимали в этих местах?
Нет, в Тверской области. Нам с опера-

тором Максимом Осадчим нужна была 
особенная фактура. Деревня, в которой 
есть мост. Русская деревня, как прави-
ло, стоит на одном берегу. А мне, повто-
рюсь, для сюжета нужна была пере-
права. На одной стороне реки — храм, 
а на другой, напротив, — изба, которую 
мы построили с художником-постанов-
щиком Константином Пахотиным. Река 
должна быть быстрая, потоком. Уже вы-
брав локацию, узнал, что Тверца озна-
чает «быстрая река».

Расскажите о визуальном образе ангела. 
Ангел — женщина. Как пришла эта идея? 
И почему ангел читает текст, а не зака-
дровый голос?

Надо было каким-то образом пе-
ревести стихотворный текст в сцена-
рий, в реплики. Мы с Вадимом Горяино-
вым быстро поняли, что читать должна 
женщина. Чтобы не делать фильм слиш-
ком брутальным, мужским. Язык, логос, 
душа поэтическая — это женская энер-
гия.

И потом — поэт не только пророк. Ему 
ангелоподобная сущность свойствен-
на изначально. Так и возникла женщи-
на в красном платье.

Каков «Ростов»
Сможет ли команда Карпина остановить «Зенит»

Алексей Фомин 

П редстоящий 23-й тур чемпионата 
России по футболу может оконча-

тельно убить интригу в борьбе за зо-
лото. Это произойдёт, если лидирую-
щий петербургский «Зенит» обыграет 
в гостях идущий вторым «Ростов». Са-
мому  донскому клубу нужно удер-
живать позиции в первой тройке. Его 
конкуренты — московские «Спартак» 
и ЦСКА — проведут непростые выезд-
ные матчи. Спартаковцам предсто-
ит столичное дерби с выбирающимся 
со дна «Торпедо», а армейцы сыграют 
в гостях с екатеринбургским «Уралом». 
Один из последних шансов вклинить-
ся в борьбу за медали будет у москов-
ского «Динамо». Для этого ему надо 
обыграть дома «Пари Нижний Нов-
город».

�� «РОСТОВ» — «ЗЕНИТ»

Выездная ничья с «Оренбургом» ещё 
больше отдалила «Ростов» от «Зенита». 
Отставание донского клуба от лиде-
ра составляет девять очков. Впрочем, 
с учётом скромного бюджета завер-
шить сезон в первой тройке для подо-
печных Валерия Карпина и так будет 
успехом. Но для этого им надо поста-
раться набрать баллы в предстоящем 

матче, чтобы не пропустить вперёд 
конкурентов.

За восемь туров до финиша ростов-
чане опережают на три очка «Спартак» 
и на четыре — ЦСКА. «Зениту» же по-
беда в Ростове-на-Дону нужна, чтобы 
полностью снять вопросы о чемпи-
онстве. Если отрыв от второго места 
увеличится до 12 баллов, подопечным 
Сергея Семака будет достаточно вы-
играть три матча из оставшихся семи, 
чтобы досрочно завоевать пятое зо-
лото подряд.

— Команда Карпина выжимает мак-
симум в этом чемпионате, — поделил-
ся мнением с «Известиями» бывший 
главный тренер «Ростова» Сергей Ба-
лахнин. — За счёт самоотдачи и органи-
зации игры она оказалась там, где нахо-
дится сейчас. Но класс «Зенита» должен 
сказаться. Если ростовчане отберут 
у него очки, им можно будет только по-
аплодировать. Однако сейчас гораздо 
важнее для них удержаться в тройке.

« НЕ РАЗ ЗАМЕЧАЛ, ЧТО МНОГИЕ ХОРОШИЕ АРТИСТЫ 
ЧУДОВИЩНО ЧИТАЮТ СТИХИ. И ЭТО НЕ ОСОБЕН-
НОСТЬ МОЕГО ВКУСА. ОНИ ИХ НЕ ПОНИМАЮТ,  

НЕ МОГУТ ОСМЫСЛИТЬ, РАЗОБРАТЬ. А У ПОРЕЧЕНКОВА ПРОСТО  
ИДЕАЛЬНЫЙ СЛУХ НА СТИХИ. ОН ЧУВСТВУЕТ РУССКУЮ СТРОФУ

Женская юниорская сборная РФ по футболу вернулась на мировую арену  
под флагом и с гимном (Бангладеш)
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«Старец Илий  
надел на меня крест  
и сказал: “Надо  
снять фильм”»
Режиссёр Эдуард Бояков —  
о своей новой картине, знаках свыше,  
цветах Пасхи и ангеле в красном платье
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